
Встали на рейсы
Компенсации за овербукинг предлагают сделать обязательными

Владимир Гаврилов

О бщественники предложили ввести 
запрет на снятие с рейсов пасса-

жиров с детьми и инвалидов при овер-
букинге, а пересадку в другой самолёт 
сделать добровольной — за компенса-
цию. Общероссийское объединение 
пассажиров уже направило такие ини-
циативы в комитет Госдумы по транс-
порту. В нижней палате парламента 
заявили, что готовы рассмотреть пред-
ложенные меры и обсудить корректи-
ровку действующего законодатель-
ства, чтобы отрегулировать овербукинг 
в авиаперевозках. Представители авиа-
компаний ранее отмечали, что пока на-
ходят взаимопонимание с пассажира-
ми, но каждый перевозчик вынужден 
принимать свои правила для регули-
рования перебронирования.

Общероссийское объединение пас-
сажиров (ООП) в своём письме в коми-
тет Госдумы по транспорту и развитию 
транспортной инфраструктуры попроси-
ло ускорить принятие необходимых нор-
мативных изменений для легализации 
овербукинга и регламентирования дей-
ствий авиакомпаний при пересадке пас-
сажиров на другие рейсы. Эту инициативу 
представители ООП обсудят с депутата-
ми в ходе очередного заседания комитета.

— Необходимо закрепить категории 
пассажиров, кому ни при каких обстоя-
тельствах нельзя отказывать в вылете при 
овербукинге, — рассказал «Известиям» 
председатель ООП Илья Зотов. — В дан-
ный список могли бы входить инвали-
ды, дети, организованные группы, семьи, 
люди пожилого возраста, участники бое-
вых действий. Для них снятие 
с рейса всегда критично.
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Ровная месть
Израиль планирует нанести удары по Ирану

Леонид Самуна, Юлия Леонова

И зраиль собирается нанести ответ-
ный удар по Ирану в ближайшие 

дни, что способно привести к разрас-
танию конфликта и, по сути, к нача-
лу крупной войны в регионе. Целью 
еврейского государства могут стать 
иранские нефтедобывающие и ядер-
ные объекты. В ЦАХАЛ подчёркива-
ют, что Израиль отреагирует на угрозу 
«тогда и там, где посчитает нужным». 
Между тем сейчас значительно ухуд-
шается обстановка на границе еврей-

ского государства с Ливаном. Стоит 
ли ждать ирано-израильской войны 
и у кого в этом противостоянии боль-
ше шансов — в материале «Известий».

Вечером 1 октября Иран нанёс 
массированный удар по Израилю, 
выпустив около 180 (по некоторым 
данным, гораздо больше — порядка 
400) баллистических ракет по раз-
личным целям, включая авиабазы, 
энергетическую инфраструктуру, 
места скопления техники и другие 
объекты. Не все ракеты были пере-
хвачены израильской системой ПРО 

«Железный купол». Корпус стражей 
исламской революции (КСИР) зая-
вил, что этот обстрел — ответ на не-
давнее убийство лидера ливанского 
шиитского движения «Хезболла» Ха-
сана Насраллы, главы политического 
крыла палестинского движения ХА-
МАС Исмаила Хании, а также коман-
дующего силами «Кудс» КСИР Абба-
са Нилфорушана.

Еврейское государство уже поо-
бещало ответ. «Иран совершил боль-
шую ошибку сегодня вече-
ром, и он заплатит за это». 

Ставка на конфликт
Политолог Фархад Ибрагимов — 
как будет развиваться ирано-
израильское противостояние 
и почему Тегеран в сложном 
положении  04

Нечестная игра
Политолог Наталья 
Харитонова — на какие  
методы пошли Кишинёв  
и Запад в преддверии  
выборов в Молдавии  04

Что увидел Путин  
в индустриальном 
парке «Руднёво»  02

Президент назначил 
Артёма Жогу новым 
полпредом в УрФО 03

Пакистан  
планирует увеличить 
товарооборот  
с Россией 02

В Ираке 
заинтересованы 
в военном 
сотрудничестве  
с Москвой 03

Чем грозит  
блогеру Лерчек 
и её мужу новое 
обвинение 06

Огнестойкие  
конверты спасут 
младенцев  
при пожаре 06

Обезьянка  
из воздушных 
шариков улетит  
за десяток  
миллионов фунтов  07

Самые критикуемые 
футболисты начали 
приносить пользу 
командам 08

Почему лучший 
гимнаст страны пошёл 
на админи стра тивную  
работу 08

«Нет понятия идеального 
штурма, каждая операция 
планируется индивидуально»
Какие навыки получают новобранцы  
на учебном полигоне в ДНР

«Я действительно чувствую, 
что наш мир подвергся 
нападению»

Музыкант Вадим Самойлов — о дружбе 
с Балабановым, поддержке российских 
военных и проекте «Рок-герой»

 

02 07 03

05

ПЦУ под хвост
В МИД РФ заявили  
о попытках Киева уничтожить 
православие на Украине

В общем курсе
Как сохранение 
договорённостей ОПЕК+ 
повлияет на рынок

№186
(31616)

3 октября 2024
Четверг

d

gg

c

Выиграть сбор
Налоговые доходы бюджета вырастут до 32 трлн в 2025 году —  
поможет ли это сделать финансовый план более сбалансированным

Милана Гаджиева, Ольга Анасьева

В 2025 году налоговые доходы бюд-
жета вырастут на 14%, до 32 трлн 

рублей, заявили «Известиям» в Мин-
фине. Вместе с тем увеличится и доля 
фискальных поступлений — с 78 поч-
ти до 80%. Причины — в налоговых по-
правках, повышении доходов компаний 
на фоне восстановления экономики, 
росте зарплат и усилении контроля 
ФНС. Такие доходы легче спрогнозиро-
вать, что делает казну более сбаланси-
рованной и устойчивой. По каким ста-
тьям ожидается наибольший прирост 
поступлений и как снижается зависи-
мость бюджета от нефтегазовых дохо-
дов — в материале «Известий».

В следующем году доходы бюдже-
та вырастут почти на 12% к показате-
лю 2024-го и составят 40,3 трлн рублей. 
Вместе с тем увеличатся и налоговые 
поступления — на 14%, до 32 трлн, со-
общили «Известиям» в пресс-службе 
Минфина. Там добавили: в целом в бли-
жайшую трёхлетку сборы обеспечат 
казне 101,8 трлн рублей.

Таким образом, вырастет и доля на-
логовых доходов в общих поступле-
ниях бюджета — с 78% в 2024-м до 80% 
в 2025-м, подсчитали «Известия».

Основная причина роста налого-
вых поступлений — донастройка фи-
скальной системы, объяснил руково-
дитель лаборатории исследований 
налоговой политики Президентской 
академии Виктор Мачехин. Как ранее 
писали «Известия» на основе нового 
проекта бюджета, совокупно в следу-
ющие три года такие поправки обеспе-
чат казне дополнительные 
10,6 трлн. 

Пустить за порог
Кредитные каникулы позволят брать заёмщикам  
с более крупными ссудами

Мария Колобова

Р оссиянам позволят оформлять кре-
дитные каникулы на более крупные 

ссуды. Власти обсуждают повыше-
ние максимального размера займов, 
по которым можно получить такую от-
срочку, рассказал «Известиям» дирек-
тор департамента финансовой полити-
ки Минфина Алексей Яковлев. По его 
словам, это связано с тем, что средняя 
величина займов выросла. Он не ис-
ключил, что лимиты могут поднять уже 
в этом году. В ЦБ также поддержали 
корректировку порога. Сейчас для 
потребов он составляет 450 тыс. ру-
блей, а для кредиток — 150 тыс. Однако 
в первом полугодии банки отклоняли 
девять из десяти заявок на каникулы. 
Кому положена отсрочка в погашении 
кредита и как механизм могут изме-
нить — в материале «Известий».

Власти обсуждают повышение 
предельного размера ссуд, по кото-
рым банки должны предоставлять 
кредитные каникулы, сообщил «Из-
вестиям» директор департамента фи-
нансовой политики Минфина Алек-
сей Яковлев. Он пояснил: средняя 
величина займов выросла.

Пока власти оценивают, насколь-
ко увеличить порог, чтобы соблюсти 
баланс между интересами заёмщи-
ков, которые нуждаются в поддерж-
ке, и банков. Изменение не должно 
привести к чрезмерной нагрузке 

на участников рынка — иначе оно 
может повлиять на эффективность 
кредитования и повлечь возможное 
ужесточение условий по выдаче ссуд.

А лексей Яковлев не иск лю-
чил, что порог могут изменить уже 
в этом году.

Постоянный механизм для по-
лучения кредитных каникул по по-
требительским ссудам заработал 
с 2024 года. Заёмщик может обратить-
ся за отсрочкой в погашении займа 
один раз, если он пострадал при чрез-
вычайной ситуации, и один раз — при 
снижении своего дохода. В послед-
нем случае человек должен доказать, 
что он сократился за последние два 
месяца более чем на 30% по сравне-
нию со средним уровнем предыду-
щего года.

Приостановить платежи клиент 
может на срок до шести месяцев. 
За время действия каникул не на-
числяются штрафы, а банк не впра-
ве взыскать предмет залога. При этом 
обратиться за такой отсрочкой заём-
щик может, только если размер кре-
дита не превышает установленный 
правительством максимум. Сейчас 
действуют такие пороги:

— не более 1,6 млн рублей по авто-
кредитам;

— 450 тыс. по другим потребитель-
ским ссудам;

— не больше 150 тыс. по кредиткам.
Однако на практике механизм фак-

тически не работает. За первые шесть 
месяцев 2024-го финансовые органи-
зации отклоняли девять из десяти зая-
вок на кредитные каникулы, 
писали ранее «Известия».
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Дополнительные доходы в казну принесут поступления от налога на добычу полезных ископаемых — по этой статье ожидается увеличение на 13%

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 03.10.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,3914   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,7669   ДИРХАМ ОАЭ 25,7333   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,0589   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2441   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1968   ДОЛЛАР США 94,5054   ЕВРО 104,4481   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6568 
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«Нет понятия идеального 
штурма, каждая 
операция планируется 
индивидуально»
Как новобранцы учатся навыкам ближнего боя 
на полигоне в ДНР

Дмитрий Астрахань

О пыт СВО оказывает значительное 
влияние на боевую подготовку. 

Сейчас штурмовики-добровольцы от-
рабатывают ближний бой в замкнутых 
пространствах окопов и зданий, подход 
групп к опорникам, зачистку, эвакуацию 
раненых и многие другие специфические 
упражнения. «Известия» побывали на од-
ном из полигонов группировки «Центр» 
и узнали, как новобранцы тренируют 
жизненно важные навыки под руковод-
ством инструкторов с боевым опытом.

�� «ЗДЕСЬ ПРОСТО ВМЕСТО ВИЛ 
ОРУЖИЕ»

— До СВО я был обычным слесарем. 
Обычный крестьянин. Срочную служ-
бу не проходил, поэтому сейчас малень-
ко тяжело, но к званиям и ко всему при-
вык. Физический труд меня не пугает. 
Я жил в деревне, там картошка, дрова, 
сено, к этому я привычен. Здесь просто 
вместо вил оружие, — рассказал пуле-
мётчик с позывным Слесарь.

В зону боевых действий он прибыл 
недавно. Видя преступления украин-
ских формирований, как отец троих 
детей принял решение пойти добро-
вольцем.

По его словам, тренировки проходят 
каждый день. В один день новобранцы 
отрабатывают взаимодействие с боевы-
ми машинами пехоты, в другой — уделя-
ют внимание борьбе с беспилотниками. 
В частности, тренируются вести огонь 
по дрону с помощью тарелочек для стен-
довой стрельбы. А также маскировать-
ся и скрытно передвигаться, оставаясь 
незаметными для БПЛА врага.

�� «ЭТИ СОБЫТИЯ ДЛЯ МЕНЯ 
НЕ ЧУЖИЕ»

— Сегодня отрабатываем с боевыми па-
тронами и гранатами штурм окопов. 
Это даёт понимание, как вести себя 
в реальном бою — заходим, и каждый 
знает своё место и задачу, — объяснил 
командир отделения с позывным Ман-
си.

Кроме непосредственного слажива-
ния групп тем, у кого нет боевого опыта, 
важно привыкнуть к звукам стрельбы 
и взрывов рядом, отметил он.

Манси из Ханты-Мансийского ав-
тономного округа и с молодости хо-
тел попасть в армию. Сейчас ему 30 лет, 
он доброволец в зоне СВО. Он говорит, 
что его малая родина — один из реги-
онов России, куда распределяли в со-
ветское время большое число специ-
алистов из Украинской ССР. Поэтому 
за событиями на Украине и войной 
в Донбассе многие жители там следят 
ещё с 2014-го.

— Я с 2014 года слежу за ситуацией. 
И не просто наслышан, а давно знаю, 
что здесь происходит. Эти события 
для меня не чужие. У меня родные 
по отцовской линии отсюда, прадед 
отсюда во Вторую мировую в Туркме-
нию эвакуировал завод, — объясня-
ет Манси.

�� СОВМЕЩЕНИЕ СТАРОЙ 
ШКОЛЫ И НОВОЙ

СВО как первая война с крупными об-
щевойсковыми действиями и штур-

мами подготовленных позиций после 
долгого периода локальных войн и ан-
титеррористических операций приве-
ла к тому, что одновременно в ход идут 
старые тактические приёмы и наработ-
ки 80-х годов прошлого века и более 
ранние. При этом на ходу внедряется 
последний опыт, поскольку картина 
боёв меняется постоянно.

— Совмещение старого и нового. Так 
из старой школы мы берём опыт пере-
мещения на бронетехнике, движение 
по траншее. Но в любом случае всег-
да необходимы довороты в тактиче-
ском плане, так как сейчас появились 
FPV-дроны. И нет понятия идеального 
штурма. Я считаю, что важно действо-
вать стремительно, слаженно и внима-
тельно, — рассказывает боец с позыв-
ным Потап.

Каждая траншея, каждый населён-
ный пункт имеет свои отличия, и по-
этому каждая штурмовая операция 
планируется индивидуально, без опре-
делённого шаблона, уточнил он.

�� ВНИМАНИЕ И 
ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ ПОДХОД

Добровольцы приходят с разным уров-
нем опыта и подготовки. Поэтому даже 
при условии общих занятий нужны 
внимание и индивидуальный подход 
к каждому.

— Кто справляется получше, мы ему 
даём чуть-чуть больше заданий для 
отработки разных навыков. А после 
успешного прохождения боевой под-
готовки можем и специальность ему из-
менить. Допустим, обычного стрелка 
сделать стрелком-санитаром или са-
нинструктором, — подчеркнул Потап.

В сегодняшних условиях, когда эва-
куация штурмовиков в случае ранения 
предельно затруднена и часто проис-
ходит только с наступлением темноты, 
должности, связанные с оказанием пер-
вой помощи, очень важны.

Уже на этапе формирования штурмо-
вых групп бойцы после индивидуальной 
подготовки распределяются так, чтобы 
получился равный уровень. Сам Потап 
имеет не только военное образование 
и опыт службы, но и практические зна-
ния, так как уже участвовал в захвате 
укреплённых опорных пунктов.

— Новосибирское высшее военное 
командное училище, факультет при-
менения подразделений войсковой 
разведки. Лучшее училище в России! 
В зоне СВО я нахожусь уже пример-
но год и три месяца, боевого опыта хва-
тило ещё начиная со сватовско-кремен-
ного направления. В дальнейшем, когда 
только переместились сюда (на авдеев-
ское направление. — «Известия»), полу-
чил орден Мужества за взятие опорно-
го пункта, — поделился боец.

�� НАТО УЧИТСЯ НА ШТУРМАХ 
НАШИХ БОЙЦОВ

На построенных для занятий окопах 
наблюдаем, как, спешившись с боевой 
машины, группа заходит на позиции 
и начинает зачистку. БМП продолжает 
вести огонь из пушки, работая по сво-
им целям, а на пути штурмовиков «хло-
пают» взрывпакеты.

После успешной зачистки начинает-
ся эвакуация условно раненого с оказа-
нием ему помощи и погрузкой на броню 
или багги. Бойцам необходимо уметь 
работать со всеми видами транспор-
та, в зависимости от обстановки важ-
нее может оказаться либо защита пуш-
ки БМП, либо скорость движения багги.

Стоит отметить: к опыту боёв ма-
лыми группами на оборудованных 
опорных пунктах с окопами и блин-
дажами присматриваются и в НАТО. 
Почти на всех проходящих в послед-
ний год учениях в Европе и США мож-
но увидеть отработку сценариев штур-
ма лесополос и окопов как по старым 
наставлениям, так и с учётом опыта 
СВО. Кроме того, бой в траншеях стал 
частью программы обучения резерви-
стов в армии Великобритании.

Практика и стратегия
Где студенты столичных колледжей смогут оттачивать навыки и что Путин увидел в «Руднёво»

Новости  

Торговое приглашение
Пакистан хочет увеличить товарооборот с Россией

Анастасия Костина

П акистан заинтересован в увеличе-
нии товарооборота с Россией, ко-

торый в 2023 году достиг рекордной 
суммы в $1 млрд. Об этом заявил «Из-
вестиям» министр приватизации, инве-
стиций и коммуникаций страны Абдул 
Алим Хан. Республика также заинтере-
сована в развитии бартерной торговли 
с РФ — всё зависит от возможностей рос-
сийских компаний. На недавнем первом 
Пакистано-российском торгово-инве-
стиционном форуме стороны уже под-
писали первые бартерные соглашения 
по поставкам в том числе риса, мандари-
нов и нута. Исламабад намерен взаимо-
действовать с Москвой и по линии ЕАЭС.

На фоне санкционного давления Запа-
да Россия развивает перспективное со-
трудничество не только с традиционны-
ми восточными партнёрами, такими как 
Китай или Индия, но и с другими страна-
ми глобального Юга. В углублении торго-
во-экономических отношений заинтере-
сован, в частности, Пакистан. В 2023 году 
товарооборот между двумя странами до-
стиг рекордной отметки в $1 млрд. Ис-
ламабад намерен и дальше расширять 
взаимодействие, заявил «Известиям» ми-
нистр приватизации, инвестиций и ком-
муникаций Пакистана Абдул Алим Хан.

— Мы хотим, чтобы объём двусто-
ронней торговли не только превышал 
$1 млрд, но и был намного больше. Я ду-
маю, у нас есть много возможностей для 
развития двусторонней торговли между 
Пакистаном и Россией, в том числе это 
касается и предпринимателей из обеих 
стран. Правительство сделает макси-
мум, чтобы облегчить условия для пред-
принимателей и гарантировать, что они 
получат наилучшие шансы в контексте 
развития торговых отношений двух 
стран, — заявил министр.

И первые шаги в этом направлении 
уже сделаны. 1 октября состоялся пер-

вый Пакистано-российский торгово-
инвестиционный форум. В нём приня-
ло участие 60 пакистанских компаний 
из различных сфер: текстильная про-
мышленность, фармацевтика, сельское 
хозяйство и продовольствие, логистика 
и даже туризм. Совокупный объём экс-
порта этих компаний в разные страны 
превышает $500 млн. Российский биз-
нес представляло свыше 100 компаний 
из Москвы и других регионов. Кроме 
того, участие приняли и представите-
ли российского госсектора из Минпром-
торга, Минсельхоза, Минэка, Роспотреб-
надзора, а также банковской отрасли.

На форуме стороны заключили пер-
вые в современной истории бартерные 
соглашения — в формате меморанду-
ма о взаимопонимании. Компании до-
говорились об обмене такими видами 
продовольствия, как нут, рис, манда-
рины, картофель и чечевица. В мини-
стерстве торговли Пакистана отмети-
ли: Москва и Исламабад сталкиваются 
с трудностями при проведении взаим-
ных платежей, что и побудило стороны 
начать бартер. В ведомстве надеются, 
что в будущем таких сделок станет боль-

ше. Судя по всему, потенциал для этого 
есть. Как подчеркнул «Известиям» Аб-
дул Алим Хан, это полностью зависит 
от возможностей компаний.

Помимо продовольствия перспек-
тивными для бартера выглядят, к при-
меру, удобрения, отметил «Известиям» 
ведущий научный сотрудник Центра 
центральноазиатских исследований 
ИКСА РАН Владимир Сотников.

— У Пакистана большие посевные пло-
щади — даже несмотря на то, что они были 
серьёзно затронуты последним масштаб-
ным наводнением в 2022 году. Россия мо-
жет поставлять качественные удобрения, 
в том числе мочевину и фосфат. Пакистан 
мог бы по бартеру отправлять опять-та-
ки что-то из продовольствия. У страны 
есть также все возможности подписать, 
к примеру, бартерное соглашение по им-
порту российских новейших техноло-
гий, — рассказал эксперт.

Традиционно Пакистан помимо про-
довольствия экспортирует в Россию 
текстиль, одежду, кожаные изделия, хи-
рургические инструменты, спортивные 
товары, столовые приборы и косметиче-
ские принадлежности. Из РФ в ислам-

скую республику поставляются пше-
ница, бобовые, семена подсолнечника, 
минералы и удобрения, сырая нефть 
и попутные нефтяные газы (содержа-
щиеся в них метан и этан используют-
ся для производства пластмасс и кау-
чука), каменный уголь и другие виды 
твёрдого топлива, синтетический кау-
чук, фармацевтические изделия, ткац-
кое оборудование, ткани, бумага. Судя 
по всему, стороны этим не ограничатся.

Импульс развитию торгово-эконо-
мических связей, безусловно, придала 
недавняя встреча лидеров государств 
на саммите ШОС, который прошёл 
3 и 4 июля в Астане. Премьер-министр 
Пакистана Шахбаз Шариф и президент 
РФ Владимир Путин выразили жела-
ние укрепить двусторонние отноше-
ния, расширив сотрудничество в обла-
сти торговли, энергетики и сельского 
хозяйства. Хорошие перспективы есть 
и в области геологоразведки и добычи 
полезных ископаемых. Пакистан богат 
редкоземельными металлами — они не-
обходимы России для электронной про-
мышленности и даже для оборонного 
сектора, отметил Владимир Сотников.

Кстати, военное сотрудничество 
двух стран также в планах Исламаба-
да. В феврале 2024 года в сенате заяви-
ли, что рассматривают возможность 
взаимодействовать с РФ в оборонной 
и военной сферах. Такое сотрудниче-
ство может включать соответствующую 
технику, военную подготовку, а также 
обмены между аналитическими центра-
ми по вопросам безопасности.

Алёна Нефёдова

В России растёт престиж рабочих 
профессий: Минпросвещения 

прогнозирует подготовку 1,35 млн 
специалистов для ключевых отрас-
лей экономики к 2028 году и поряд-
ка 2 млн — к 2030-му. Об этом стало 
известно во время посещения Вла-
димиром Путиным индустриального 
парка «Руднёво» в День среднего про-
фессионального образования 2 октя-
бря. Также к концу десятилетия увели-
чится и число учащихся в колледжах 
Москвы — до 420 тыс., пообещал мэр 
столицы Сергей Собянин. К слову, те-
перь все студенты таких учебных за-
ведений в Москве смогут отточить 
профессиональные навыки на новой 
площадке в «Руднёво». Здесь прези-
дент осмотрел несколько пространств, 
в частности участок финальной сбор-
ки беспилотных летательных аппара-
тов.

�� ЧЕМ ЗАНИМАЮТСЯ 
В ИНДУСТРИАЛЬНОМ ПАРКЕ 
«РУДНЁВО»

Владимир Путин вернулся в инду-
стриальный парк «Руднёво» через пол-
тора года после его открытия в апреле 
2023-го. В День среднего профессио-
нального образования, который уже 
второй год отмечается 2 октября, пре-
зидент открыл площадку для прак-
тической подготовки студентов кол-
леджей Москвы. Это новый большой 
комплекс, где находится 21 мастер-
ская и лаборатория. В них учащие-
ся смогут осваивать компетенции 
и отрабатывать профессиональные 
навыки в сфере машиностроения, 
электроники, автоматизации произ-
водства, авиационной промышленно-
сти, включая беспилотные летатель-
ные аппараты. В этом учебном году 
подготовку в «Руднёво» могут прой-
ти 3 тыс. студентов из 15 колледжей 
столицы.

— Здесь мы даём студентам основы 
цифрового производства на базе ро-
ботизированной техники. В чём уни-
кальность площадки? В том, что она 
построена на промышленном обору-
довании. То есть все манипуляторы, 
которые представлены в данной лабо-
ратории, используются на производ-
стве. И даже студенты первого курса 
получают практические навыки, на-
рабатывают их именно на промыш-
ленном оборудовании, — рассказал 
«Известиям» мастер производствен-
ного обучения площадки «Руднёво» 
Евгений Коломиец.

Это подтвердили и студенты, ко-
торые делились с «Известиями» впе-
чатлениями не только о технике, 
но и о пространстве парка для вне-
учебной деятельности. Отчасти это 

проверил и Владимир Путин. Так, 
во время осмотра площадки глава 
государства вместе с мэром Москвы 
подошёл к кафе, где бариста были 
студенты колледжей Милана и Илья, 
и попросил приготовить два эспрес-
со. Параллельно президент интере-
совался состоянием родного города 
девушки — Севастополя. Затем поли-
тики выпили кофе, а Владимир Путин 
поблагодарил студентов.

— Илья, считай, что самую главную 
практику ты прошёл, — пошутил Со-
бянин.

Далее президент осмотрел не-
сколько учебных пространств. Сре-
ди них — лаборатория точных цифро-
вых измерений и участок токарных 
универсальных станков. Везде он кра-
тко пообщался со студентами, одна-
ко с особым интересом Путин задер-
жался на участке одного из главных 
направлений работы индустриально-
го парка — финальной сборки беспи-
лотных летательных аппаратов. Здесь 
с большим энтузиазмом ждали встре-
чи с президентом. Успокоить ребят 
даже пришла их куратор.

— Никому не волноваться! Вы все 
молодцы! Все красивые! Ваша зада-
ча — рассказать всё как есть. Это что 
такое? Застегнись сейчас же. Встаньте 
так, чтобы было видно и экран, и вас, 
и мастерскую. Владимир Владими-
рович, если увидит, вдруг захочет по-
дойти и посмотреть оборудование, — 
давала указания женщина.

Ребята заметно приободрились. Как 
позже выяснилось, волновались они 
действительно зря, поскольку разго-
вор был скорее приятельский, чем от-
чётный: президент интересовался тех-
ническими особенностями устройств, 
которые произвели студенты, а учащи-
еся делились с ним своими планами 
и наработками. К примеру, Владимиру 
Путину рассказали про разрабатыва-
емый дрон «Военный корреспондент», 
который поможет военкорам в зоне 
боевых действий. Президент впечат-
лился разработкой и признал её акту-
альность.

— Работа военных корреспонден-
тов, как мы знаем, связана с больши-
ми рисками. Если этот риск будет ми-
нимизирован с применением вашей 
техники, то это очень хорошо, — ска-
зал он.

Некоторые ребята открыто заяв-
ляли о своём желании так или иначе 

поучаствовать в спецоперации — хотя 
бы в части управления БПЛА. Прези-
дент похвалил такое рвение и под-
черкнул успех отечественных бес-
пилотников: сегодня их скорость уже 
достигает от 300 до 700 км/ч.

— Современные беспилотные ле-
тательные аппараты, они и скорость 
большую набирают, и двигатели у них 
появляются очень мощные, и даль-
ность действия, — обратил внимание 
президент. — И они могут выполнять 
такие задачи, которые раньше могла 
выполнять только армейская боевая 
авиация.

По данным министра просвещения 
РФ Сергея Кравцова, сегодня на пред-
приятиях оборонно-промышленно-
го комплекса задействованы около 
90 тыс. студентов колледжей.

�� КУДА ТРЕБУЮТСЯ 
СПЕЦИАЛИСТЫ СО СРЕДНИМ 
ОБРАЗОВАНИЕМ

День среднего профессионального об-
разования (СПО) объединяет 3,7 млн 
студентов и 350 тыс. работников этой 
системы. Всего в России работает поч-
ти 3,2 тыс. колледжей и техникумов, 
однако долгое время в стране отме-
чалась серьёзная нехватка специали-
стов рабочих профессий. Владимир 
Путин неоднократно в своих мас-
штабных выступлениях — и в посла-
нии Федеральному собранию, и в речи 
на ПМЭФ-2024 — поручал подготовить 
около 1 млн специалистов рабочих 
профессий до 2028 года для различ-
ных отраслей промышленности.

Сергей Кравцов заявил, что этот 
порог министерство перешагнёт: 
к 2028 году подготовят 1,35 млн специ-
алистов для ключевых отраслей эко-
номики, а к 2030-му и вовсе 2 млн. Ми-
нистр отметил возросший престиж 
рабочих профессий: в прошлом году 
было подано 1,25 млн заявлений в кол-
леджи. Конкурс в среднем составил 
три человека на место, а по ряду спе-
циальностей — девять. Более того, 
более 62% девятиклассников в 2023-
м выбрали учёбу в колледжах, доба-
вил он. При этом большинство ребят 
(56%) поступают на технические на-
правления. «То есть в прошлое ушло, 
когда в колледжи шли на юристов, 
экономистов. Сегодня технические 
направления, туризм, сельское хо-
зяйство — те вакансии, которые нуж-
ны современной экономике России», — 
уточнил министр.

Схожую тенденцию на примере 
столицы подтвердил и Сергей Собя-
нин. Он отметил, что на рынке труда 
сегодня только 15% работодателей 
ищут сотрудников с высшим образо-
ванием, а 75% — учащихся колледжей 
или специалистов со среднетехниче-
ским образованием.

— Специалистов с высшим образова-
нием в Москве мы готовим 63%, а СПО — 
всего 18%. Явный дисбаланс, поэто-
му приняли решение развивать СПО. 
В 2022 году было 177 тыс., сейчас, в 2024-м, 
уже 275 тыс., и к 2030 году конкретные 
планы... будет 420 тыс. Мы планируем 
за пять лет увеличить число ребят, кото-
рые учатся в колледжах, и выпускников 
в два раза, таким образом, цифра уча-
щихся в колледжах и вузах будет сопо-
ставима, — рассказал Сергей Собянин.

По словам главы комитета Сове-
та Федерации по науке, образованию 
и культуре Лилии Гумеровой, тенден-
ция к востребованности рабочих специ-
альностей на рынке в России действи-
тельно есть. Однако это не означает, что 
власти больше не заинтересованы в лю-
дях с высшим образованием, заключи-
ла она в беседе с «Известиями».« ИЗ СТАРОЙ 

ШКОЛЫ МЫ БЕ-
РЁМ ОПЫТ ПЕ-

РЕМЕЩЕНИЯ НА БРОНЕ-
ТЕХНИКЕ, ДВИЖЕНИЕ ПО 
ТРАНШЕЕ. НО В ЛЮБОМ 
СЛУЧАЕ ВСЕГДА НЕОБХО-
ДИМЫ ДОВОРОТЫ В ТАК-
ТИЧЕСКОМ ПЛАНЕ, ТАК КАК 
СЕЙЧАС ПОЯВИЛИСЬ FPV-
ДРОНЫ

В 2023 году товарооборот России и Пакистана достиг рекордного $1 млрд 
(на фото — Исламабад)

2 млн
подготовят в России к 2030 году
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Выиграть сбор
A Из них 2,6  трлн посту-

пят в 2025-м, 3,4  трлн  — 
в 2026-м и 4,6 трлн — в 2027-м.

Наибольший прирост ожидается 
по статье «Налог на доходы физических 
лиц» — поступления от НДФЛ в феде-
ральный бюджет в следующем году 
увеличатся в 2,6 раза по сравнению 
с 2024-м, до 810 млрд, следует из про-
екта бюджета. Основная часть НДФЛ 
поступает в региональные бюджеты, 
а на федеральный уровень идёт лишь 
«налог на богатых» — та часть, что упла-
чивается по ставке выше 13%.

При этом только от введения пяти-
ступенчатой прогрессивной шкалы, 
которую запустят в следующем году, 
казна получит 420 млрд в 2025-м.

В свою очередь, по налогу на при-
быль ожидается рост доходов вдвое, 
до 4,2 трлн в 2025-м, говорится в про-
екте бюджета. Как объяснили «Изве-
стиям» в Минфине, план учитывает 
фискальные изменения, а также рост 
прибыли организаций, заложенный 
в прогноз Минэка.

В частности, с 2025-го увеличи-
вается ставка корпоративного нало-
га с 20 до 25%, а для ИТ-компаний — 
с 0  до 5%. При этом, согласно 
социально-экономическому прогнозу, 
прибыль предприятий вырастет в сле-
дующем году на 8%, до 68 трлн рублей.

В финплан заложен рост доходов 
и по налогу на добавленную стоимость 
(НДС). В 2025-м такие поступления уве-
личатся на 17% по сравнению с 2024-м, 
до 15,5 трлн.

— На увеличение прогноза оборот-
ных налогов, включая НДС, повлияли 
более оптимистичные планы по ро-
сту ВВП (+2,5%) в 2025-м, ожидаемое 
повышение импорта и курса доллара 
(96,5 рубля), а также корректировка ус-
ловий режима упрощённого налогоо-
бложения (УСН), — объяснила руково-
дитель отдела макроэкономического 
анализа ФГ «Финам» Ольга Беленькая.

Так, со следующего года вводится 
обязанность по уплате НДС для «вы-
росших» средних компаний. Предпри-
ятия с доходом от 60 млн до 450 млн 
в год, применяющие УСН, должны бу-
дут уплачивать сбор.

Дополнительные доходы также при-
несут поступления от налога на до-
бычу полезных ископаемых (НДПИ), 
за исключением углеводородов,  — 
в частности, они вырастут с желез-

ной руды, удобрений, угля и алмазов. 
По этой статье ожидается увеличение 
доходов на 13%, до 262 млрд в 2025-м, 
следует из проекта бюджета. При этом 
сборы НДПИ на нефть вырастут толь-
ко на 3%, до 10,7 трлн.

Рост поступлений прогнозируется 
и по акцизам — на 17%, до 1,4 трлн в сле-
дующем году. В частности, это связа-
но с введением сбора на никотиновое 
сырьё и признание подакцизным това-
ром фармсубстанции спирта.

Оставшуюся часть всех прогнози-
руемых поступлений в 2025-м состав-
ляют неналоговые (8,3 трлн) и безвоз-
мездные (45 млрд) доходы, следует 
из проекта бюджета. Крупнейшие ста-
тьи по первому виду — утилизацион-
ный сбор, средства от использования 
госимущества и ввозные таможенные 
пошлины.

Ещё одна причина роста налоговых 
доходов — инфляция, которая прояв-
ляется в ежегодной индексации ста-
вок акцизов и увеличении поступле-
ний по НДС в условиях повышения цен, 
объяснила доцент факультета налогов, 
аудита и бизнес-анализа Финансового 
университета Анна Тихонова. Растут 
как зарплаты россиян (что увеличива-
ет сборы НДФЛ), так и доходы компа-
ний (что позитивно отражается на по-
казателях налога на прибыль и НДС).

Ещё один фактор — улучшение ад-
министрирования контрольными ор-
ганами ФНС, отметила эксперт.

На позитивную динамику нало-
говых поступлений также повлия-

ет ожидаемый рост деловой актив-
ности бизнеса (что отразится на НДС 
и налоге на прибыль) и цен на сырьё 
(НДПИ), перечислила ведущий ана-
литик Freedom Finance Global Наталья 
Мильчакова.

— Налоги — более устойчивый ис-
точник бюджетных поступлений 
и показатель стабильной работы вну-
треннего рынка в стране. Поэтому 
их собираемость всегда будет иметь 
для казны более важную роль. Рост 
доли налоговых поступлений позво-
лит достичь большую финансовую не-
зависимость России, — резюмирова-
ла Анна Тихонова.

По её словам, эффективная нало-
говая система, с одной стороны, по-
зволит обеспечить прямые государ-
ственные вложения, а с другой — будет 
способствовать активизации инве-
стиционной деятельности бизне-
са при грамотном соотношении 
фискальной нагрузки и льгот. Пред-
приятиям будет выгоднее запускать 
инвестпроекты, чтобы получать на-
логовые льготы.

Увеличение доли фискальных до-
ходов делает конструкцию бюджета 
более стабильной, уверена и Ольга 
Беленькая из «Финама». Но при этом, 
по её словам, Минфин рассчитыва-
ет и на дополнительные неналоговые 
поступления. Среди них: повышение 
ряда госпошлин, индексация утиль-
сбора, разовые крупные суммы, по-
лученные от распоряжения конфиско-
ванным имуществом.

Практика и стратегия
Где студенты столичных колледжей смогут оттачивать навыки и что Путин увидел в «Руднёво»

 Новости

ПЦУ под хвост
В МИД РФ заявили о попытках Киева уничтожить православие на Украине

Елизавета Борисенко

В ласти в Киеве попытаются принять 
все меры, чтобы уничтожить пра-

вославие на Украине, заявил «Извести-
ям» посол по особым поручениям МИД 
РФ Родион Мирошник. По его словам, 
в стране продолжаются погромы и за-
хваты храмов, радикалы и сторонники 
раскольнической Православной церк-
ви Украины (ПЦУ) притесняют священ-
ников, и за это они не понесут никакого 
наказания. Некоторые эксперты и вовсе 
считают, что власти могут быть заин-
тересованы в усилении позиции като-
ликов. Будет ли расти давление на ка-
ноническую церковь и получится ли 
у киевского режима полностью вытес-
нить УПЦ с территории Украины — в ма-
териале «Известий».

Украинские власти продолжат ока-
зывать давление на Украинскую пра-
вославную церковь (УПЦ), сказал по-
сол по особым поручениям МИД РФ 
по преступлениям киевского режима 
Родион Мирошник.

— Украинские власти зашли на-
столько далеко, что идёт вопрос о вы-
живании одних или других. Действу-
ющая власть попытается принять все 
меры, чтобы уничтожить УПЦ и в прин-
ципе православие на Украине. Они же 
уже предприняли массу действий, что-
бы разорвать любые связи между РПЦ 
и УПЦ, — сказал он «Известиям». — Фак-
тически сигнал политического руко-
водства Украины о любом виде унич-
тожения православия дан — никаких 
действий в отношении мародёров, 
представителей органов власти, ради-
калов, которые грабят церкви, не будет 
предприниматься.

Масштабные гонения на УПЦ на-
чались в 2022 году с обострением во-
оружённого конфликта на Украине: 
на священнослужителей и монахов 
заводили уголовные дела, их изгоня-
ли из храмов, которые захватывали 
неизвестные в военной форме якобы 
из-за того, что УПЦ находится в свя-
зях с Московским патриархатом. В мае 
того же года УПЦ осудила российскую 
позицию и заявила о независимости 
от Московского патриархата. Однако 
украинские власти решили, что на-
личие контакта с Россией в прошлом 
тоже создаёт угрозу национальной 
безопасности, и после этого усилили 
давление на УПЦ.

Тем не менее старт курса на её вы-
теснение с территории Украины был 
дан гораздо раньше — в 2014-м. После 
госпереворота на Украине пришедшие 
власти начали продвигать идею созда-
ния в стране новой поместной церк-

ви, которая не была бы связана с УПЦ 
и русской церковной традицией.

А в 2018-м Верховная рада приняла 
поправки, в соответствии с которы-
ми любые религиозные организации, 
центр которых находится в России, 
обязывались сообщать об этом в офи-
циальном названии — в противном же 
случае их лишали права на исполь-
зование земель и приостанавливали 
аренду храмов.

В том же году на Украине появи-
лась совершенно новая церковь — ПЦУ. 
В 2019-м Константинополь вручил ей 
томос, который не признал Москов-
ский патриархат. Синод РПЦ после 
этого признал невозможным даль-
нейшее евхаристическое общение 
с Константинополем. По словам быв-
шего председателя Отдела внешних 
церковных связей Московского патри-

архата митрополита Илариона (Алфе-
ева), церковь, признавшая раскольни-
ков и вступившая с ними в общение, 
тем самым исключила себя из кано-
нического поля Православной церкви. 
«Именно это является главной причи-
ной, по которой мы вынуждены пре-
рвать общение с Константинополь-
ским патриархатом как полностью 
идентифицировавшим себя с раско-
лом», — говорил он.

24 августа украинский лидер Влади-
мир Зеленский подписал одобренный 
Радой закон, который обязует в тече-
ние девяти месяцев «разорвать связи 
с РПЦ». Примечательно, что в законе 
не отражён целенаправленный запрет 
УПЦ. Однако после подписания доку-
мента давление на монахов и захва-
ты храмов на Украине только участи-
лись. К примеру, 2 октября сотрудники 
ТЦК (аналог военкомата) похитили свя-
щенника УПЦ — отца Иоанна Полищу-
ка — и отправили его в учебный центр, 
чтобы дальше послать в зону боевых 
действий. Это не первый случай, ког-

да священников УПЦ силой забирают 
в армию.

В РПЦ решение Верховной рады на-
звали «беззаконным актом», создаю-
щим правовую базу для тотальной 
ликвидации приходов канонической 
УПЦ — религиозной общины, объе-
диняющей большинство украинцев. 
«Над Украинской православной цер-
ковью совершается расправа за её от-
каз присоединиться к организации 
раскольников и самосвятов, создан-
ной в качестве политического про-
екта, направленного на уничтожение 
общего духовного наследия русско-
го и украинского народов», — заявил 
глава Синодального отдела Москов-
ского патриархата по взаимоотноше-
ниям церкви с обществом и СМИ Вла-
димир Легойда.

Целью запрета канонической УПЦ 
стало уничтожение на корню истин-
ного православия и создание ложной 
церкви на Украине — ПЦУ, отметила 
в августе официальный представи-
тель МИД РФ Мария Захарова. «Это 
ложная квазицерковь, которая ис-
пользует схожие ритуалы, которая, 
отнимая храмы и святыни, делает 
вид, что использует их по православ-
ным обычаям. А на самом деле глу-
мится над этим. Поэтому нужно го-
ворить об изничтожении православия 
на Украине», — заявляла она.

Подобный курс Киева, а также па-
раллельное создание ПЦУ можно рас-
сматривать как попытки вести страну 
к католицизму, считает православный 
публицист Ян Таксюр.

— Если разобраться, то перед укра-
инскими властями стоит задача  — 
уничтожение православия. Сохра-
нить страну православной как таковой 
не планируется. Украину ведут к ка-
толицизму. Сейчас страна готовится 
к полной перепрошивке веры, — ска-
зал он «Известиям».

При этом притеснения церкви в це-
лом вызывают реакцию во всём мире. 
К примеру, 2 октября патриарх Иеруса-
лимский Феофил поддержал пресле-
дуемых архиереев УПЦ и заверил, что 
молится за Блаженнейшего митропо-
лита Онуфрия. Закон, к примеру, осу-
дила и Ассамблея православных епи-
скопов США.

Багдаду неспокойно
В Ираке заинтересованы в военном сотрудничестве с РФ

Альберт Калашян

И рак стремится развивать разведы-
вательное и военное сотрудниче-

ство с Россией. Опыт Москвы в борьбе 
с терроризмом может быть полезен Баг-
даду, который нуждается во взаимодей-
ствии с международными партнёрами 
для обеспечения того, чтобы подобные 
организации не вернулись на иракскую 
землю, сообщил «Известиям» политиче-
ский советник премьер-министра респу-
блики Фади аш-Шамри. Какие пробле-
мы остаются в иракской армии на фоне 
вывода сил международной коалиции — 
в материале «Известий».

Ирак нуждается в укреплении со-
трудничества с международными 
партнёрами для обеспечения безопас-
ности на фоне сохранения террористи-
ческой угрозы на некоторых участках 
сирийской территории, заявил «Изве-
стиям» политический советник пре-
мьер-министра республики Фади аш-
Шамри.

— Российская Федерация имеет боль-
шой опыт борьбы с терроризмом и обла-
дает передовыми военными и разведы-
вательными возможностями, которые 
могут быть полезны Ираку. На практике 
страны объединяют исторические от-
ношения, которые мы стремимся разви-
вать и укреплять в сфере безопасности, 
военной, разведывательной, экономи-
ческой и научной областях, — расска-
зал он «Известиям».

Ст р а н а п р оя в л яе т и н т е р е с 
к укреплению отношений с Россией 
по нескольким важным причинам, свя-
занным с политическими, экономиче-
скими и стратегическими интереса-
ми. Ирак, будучи ареной борьбы между 
США и Ираном, пытается сбалансиро-
вать своё позиционирование, диверси-
фицируя внешнеполитические связи.

На практике укрепление военного 
сотрудничества с Россией поможет 

Ираку повысить обороноспособность 
и получить доступ к передовому воо-
ружению.

— Ирак показал свою полную готов-
ность к сотрудничеству с российской 
стороной. Иракская доктрина воору-
жений была восточной доктриной с се-
редины прошлого века до падения ре-
жима Саддама Хусейна, это указывает 
на предрасположенность к предложе-
ниям со стороны России. Наши отно-
шения с Москвой всегда были очень 
хорошими. Россия может оснастить 
иракские военные ведомства вооруже-
нием, от нехватки которого так страда-
ет Ирак, — отметил в беседе с «Извести-
ями» иракский военный специалист 
Сафаа аль-Асам.

В 2023 году посол РФ в Багдаде Эль-
брус Кутрашев сообщал «Известиям», 
что иракцы часто намекают на труд-
ности работы с американским воору-
жением. Это связано с условиями по-
ставок, сложностью использования 
и обслуживания в целом.

Всё это приобретает особую акту-
альность после заявления о согласо-
вании графика вывода войск между-
народной коалиции во главе с США 
из Ирака.

Международная коалиция во гла-
ве с США решила завершить военную 
миссию в Ираке, об этом 27 сентября 
сообщил Госдепартамент. Уже согласо-
ваны график и все этапы. Вывод войск 
коалиции должен произойти в течение 
следующих 12 месяцев, но не позднее 
конца сентября 2025 года.

При этом предусматривается пере-
ход к двустороннему партнёрству США 
и Ирака в области безопасности. Не-
смотря на сворачивание миссии, Ва-
шингтон в рамках своего плана не на-
мерен полностью выводить войска 
из Ирака. А миссия коалиции в Сирии, 
которая находится там на незакон-
ных основаниях, будет продолжать-
ся до сентября 2026-го.

Завершение миссии международ-
ной коалиции в Ираке стало важным 
этапом в развитии страны после мно-
голетних боевых действий и интервен-
ций, начавшихся с 2003 года.

Миссия была создана в 2014-м с це-
лью противостояния угрозе, исходящей 
от ИГ («Исламское государство» — тер-
рористическая организация, запреще-
на в РФ), которое в тот момент захва-
тило значительные территории Ирака 
и Сирии. В течение нескольких лет при 
поддержке коалиции иракским силам 
удалось освободить большую часть за-
хваченных территорий и значительно 
ослабить ИГ. В 2017 году иракские вла-
сти объявили о победе над «Исламским 
государством», хотя отдельные терро-
ристические группы продолжали дей-
ствовать в стране.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

« ПЦУ — ЛОЖНАЯ 
КВАЗИЦЕРКОВЬ, 
КОТОРАЯ ИС-

ПОЛЬЗУЕТ СХОЖИЕ РИТУ-
АЛЫ, КОТОРАЯ, ОТНИМАЯ 
ХРАМЫ И СВЯТЫНИ, ДЕЛА-
ЕТ ВИД, ЧТО ИСПОЛЬЗУ-
ЕТ ИХ ПО ПРАВОСЛАВНЫМ 
ОБЫЧАЯМ. А НА САМОМ 
ДЕЛЕ ГЛУМИТСЯ НАД ЭТИМ

« ИРАКЦЫ ЧАСТО 
НАМЕКАЮТ НА 
ТРУДНОСТИ РА-

БОТЫ С АМЕРИКАНСКИМ 
ВООРУЖЕНИЕМ. ЭТО СВЯ-
ЗАНО С УСЛОВИЯМИ ПО-
СТАВОК, СЛОЖНОСТЬЮ 
ИСПОЛЬЗОВАНИЯ И ОБ-
СЛУЖИВАНИЯ В ЦЕЛОМ

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Участники программы «Время героев» получат работу 
в администрации президента РФ и в «Росатоме»

В ладимир Путин 2 октября назначил нового полпреда в УрФО: им стал ветеран специальной 
военной операции и участник программы «Время героев» Артём Жога. Ранее он возглав-

лял парламент ДНР. По словам президента, Жога многое сделал и для Донбасса, и для Рос-
сии в целом. «Это большая и важная работа. Урал — это промышленный регион и не просто 
промышленный, там большое количество предприятий оборонно-промышленного ком-
плекса сосредоточено», — заметил глава государства.

Помимо этого ещё десять участников программы получили новые должности. Сре-
ди них Артур Орлов — он назначен на пост главы «Движения первых», Алексей Кондра-

тьев стал сенатором. Все получившие ответственные должности справятся с этой рабо-
той, уверен президент.

Почти согласованы и другие назначения, в том числе в администрацию президента 
и в «Росатом». «Они показали себя самым наилучшим образом не только в боевых усло-
виях, когда им приходилось рисковать своей жизнью, здоровьем в интересах России, за-
щищая Россию, но они показали очень хорошие результаты в ходе подготовки на плат-
форме “Время героев”», — сказал Владимир Путин.
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Ровная месть
Израиль планирует нанести удары по Ирану

A «Иранский режим не понима-
ет нашей решимости защи-

щать себя и принимать ответные меры 
против наших врагов. Мы будем придер-
живаться установленного нами прави-
ла: кто бы ни напал на нас, мы нападём 
на них», — подчеркнул премьер-министр 
Израиля Биньямин Нетаньяху.

При этом в ЦАХАЛ заверили, что 
у Израиля есть план дальнейших дей-
ствий. В постпредстве еврейского го-
сударства при ООН заметили, что «Иран 
осуществил самую крупную и жесто-
кую ракетную атаку против Государ-
ства Израиль на сегодняшний день».

— Израиль уже год ведёт войну с прок-
си Ирана на разных фронтах. А также 
два раза отразил беспрецедентную 
ракетную атаку с территории самого 
Ирана. У нас есть возможности защи-
тить свою страну и наших граждан, как 
мы уже неоднократно доказали. А так-
же есть возможность реакции на угрозу 
нашей стране тогда и там, где мы посчи-
таем нужным, — сказала «Известиям» 
представитель ЦАХАЛ Анна Уколова.

Ситуация в регионе сейчас склады-
вается действительно непростая. Ге-
неральный секретарь ООН Антониу 
Гутерреш осудил «расширение ближ-
невосточного конфликта», не упоминая 
при этом иранскую атаку. Это, к слову, 
вызвало острую реакцию в Израиле, где 
объявили генсека персоной нон грата. 
К слову, 2 октября, во время заседания 
Совета Безопасности ООН, постпред РФ 
при ООН Василий Небензя осудил реше-
ние израильской стороны.

По информации в СМИ, Израиль мо-
жет нанести удар по нефтяной и ядер-
ной инфраструктуре Ирана. Рассма-
тривается якобы и удар по иранским 
ядерным центрам. Риторика об обмене 
ударами по объектам ядерной генера-
ции не выходит за рамки «воинствую-
щего блефа», сказал «Известиям» вос-
токовед Леонид Цуканов.

— Обе стороны прекрасно понима-
ют, что не смогут нанести непреодоли-
мый ущерб противнику, но спровоци-
руют сокрушительный ответ. К тому 
же официально ни одна из сторон 
не обладает ядерным оружием (Изра-
иль не подтверждает наличия арсена-
ла, Иран отрицает военный компонент 
ядерной программы), ввиду чего под 
ударом, скорее всего, окажется граж-
данская инфраструктура. А это, в свою 
очередь, уже чревато непредсказуемой 
реакцией мирового сообщества, — от-
метил эксперт.

Президент США Джо Байден 2 ок-
тября заявил, что не считает целесо-
образным нанесение Израилем ударов 
по ядерным объектам на территории 
Ирана.

�� ПЕРСПЕКТИВЫ БОЛЬШОЙ 
ВОЙНЫ НА БЛИЖНЕМ ВОСТОКЕ

Тем не менее перспективы большой вой-
ны особенно реалистично выглядят 
на фоне того, что Израиль уже сейчас, 
по сути, ведёт бои на два фронта — про-
тив ХАМАС и «Хезболлы». Кроме того, 
нельзя забывать и про йеменских ху-
ситов, которые ранее наносили удары 
по израильской территории. ЦАХАЛ же 
недавно, например, атаковал порт Хо-
дейда в Йемене.

Но что более важно — ЦАХАЛ сейчас 
непосредственно действует на терри-
тории Ливана. Более того, израильская 
сторона сообщила, что может расши-
рить проводимую «ограниченную» опе-
рацию до более масштабной. 2 октября 

появилась информация, что за сутки 
в Ливане по меньшей мере 58 израиль-
ских солдат получили ранения и 14 по-
гибли. ЦАХАЛ пока подтвердил гибель 
лишь семи военнослужащих в боях 
на юге Ливана. Генсек ООН Антониу 
Гутерреш осудил израильскую агрес-
сию на суверенной территории Лива-
на и отметил, что за неделю ситуация 
в стране изменилась с «плохой на гораз-
до хуже». По его словам, за год в Ливане 
погибли более 1,7 тыс. человек, вклю-
чая 100 детей.

— К сожалению, ближневосточный 
регион буквально на наших глазах ска-
тывается в пучину новой большой вой-
ны, а Совет Безопасности лишь беспо-
мощно наблюдает за этим. Израильская 
бесчеловечная военная операция в Газе 
продолжается, несмотря на требования 
подавляющей части международного 
сообщества её остановить... Однако, 
вместо того чтобы задействовать воз-
можности дипломатии, власти Запад-
ного Иерусалима сделали однозначную 
ставку на силовое купирование своих 
озабоченностей, а их американские по-
дельники во всём им подыгрывают, па-
рализуя работу Совета Безопасности. 
В итоге новой жертвой израильской во-
енной машины стал Ливан, — добавил 

2 октября постоянный представитель 
РФ при ООН Василий Небензя.

Таким образом, Израиль должен рас-
пределить свои силы сразу против не-
скольких противников. И здесь надо по-
нимать, что «Хезболла» имеет гораздо 
больше возможностей в военном пла-
не, чем тот же ХАМАС. Кроме того, ев-
рейскому государству нужны ресурсы 
для того, чтобы не допустить вылазки 
террористов-одиночек, которые могут 
решиться проявить солидарность с ли-
ванским или палестинским народом че-
рез убийство гражданских лиц. В этих 
условиях Израиль оказался в весьма 
непростом положении, даже несмотря 
на традиционную поддержку со сто-
роны американцев. По мнению Лео-
нида Цуканова, до недавнего момента 
складывалось впечатление, что пере-
вес на стороне Израиля, но последней 
атакой Иран отчасти выровнял баланс.

— Вероятнее всего, дальнейшее про-
тивостояние по-прежнему будет оста-
ваться в русле асимметричного кон-
фликта, однако частота ударных акций 
(аналогичных пейджерной атаке) будет 
только возрастать, — отметил эксперт.

Впрочем, заместитель председате-
ля Ассоциации российских дипломатов 
и профессор НИУ ВШЭ Андрей Бакла-
нов считает, что реальных предпосылок 
большой войны в регионе нет.

— Страны к этому не готовы, вклю-
чая Израиль. Он нелучшим образом 
себя показал в решении вопросов, ко-
торые он перед собой ставил в секторе 
Газа. Я думаю, что в региональном кон-
фликте он будет выглядеть довольно 
бледно и может получить довольно се-
рьёзный урон. Кроме того, неясно, ка-
кую цель он может преследовать. Иран 
на него, строго говоря, как государство, 

не нападает и готов к определённой де-
эскалации. С другой стороны, друг 
к другу у них нет территориальных пре-
тензий. Поэтому, по-видимому, всё пой-
дёт по траектории обострения и сни-
жения напряжённости, расширения 
и уменьшения достаточно ограничен-
ных военных действий, — полагает он.

Для того чтобы не допустить мас-
штабного конфликта, важны более ак-
тивные усилия региональных игроков, 
полагает он. По словам Бакланова, сей-
час Лига арабских государств якобы го-
товит ряд инициатив, однако пока нет 
никакой конкретики.

�� ВОЕННЫЙ ПОТЕНЦИАЛ 
ИЗРАИЛЯ И ИРАНА

Ответ Израиля, если он и будет, с огром-
ной вероятностью, окажется авиацион-
ным — страна имеет одни из самых со-
вершенных ВВС в регионе, оснащённые 
в том числе самолётами 5-го поколения 
F-35, и в состоянии проводить акции 
«воздух–земля» в условиях иранской 
противовоздушной обороны. Конечно, 
израильский военный ответ на атаку 
1 октября может привести к эскалации 
взаимных ударов, говорит «Извести-
ям» военный эксперт, редактор порта-
ла MilitaryRussia Дмитрий Корнев.

— Шансы на данный момент примерно 
равны. На стороне Ирана довольно боль-
шой мобилизационный ресурс и широ-
кий фронт в виде «оси сопротивления», 
на стороне Израиля — ресурсы США и ча-
сти арабских стран. Из слабых мест Ира-
на — недостаточно крепкая система ПВО, 
Израиля — малая территория, на кото-
рой компактно расположены все страте-
гические объекты. Исход будет зависеть 
от того, кто первый перехватит инициа-
тиву и будет действовать решительнее, — 
заметил Леонид Цуканов.

Но важную роль могут сыграть имен-
но союзники Израиля — прежде всего 
Соединённые Штаты. Стоит отметить: 
1 октября, как и в апреле (иранская ата-
ка «Правдивое обещание» последова-
ла после того, как Израиль нанёс удар 
по иранскому консульству в Дамаске), 
сбивать ракеты ЦАХАЛ помогали США 
и Иордания, которая дала добро на ис-
пользование своего воздушного про-
странства Вашингтону.

При этом Иран 1 октября произвёл 
пуск ракет из разных точек своей тер-
ритории на дальность от 1100 до 1200 км, 
уточнил Дмитрий Корнев.

— Судя по кадрам хроники, в ударах 
приняли участие твердотопливные бал-
листические ракеты средней дальности 
Fattah-1, которые впервые были пред-
ставлены только в 2023 году. Это первая 
гиперзвуковая ракета Ирана, которая 
может совершать управляемый полёт 
в атмосфере по квазибаллистической 
траектории на дальность до 1600 км. 
Вероятно, Ирану удалось произвести 
и приготовить к применению несколько 
десятков таких ракет. Не очень мощная 
боевая часть массой 350 кг компенсиру-
ется относительно высокой точностью. 
По всей видимости, обломки именно 
этих ракет мы видим в видеоматериа-
лах из Израиля, — отметил специалист.

Мир

Нечестная игра

Наталья Харитонова

Политолог

Политическая ситуация в Молдавии 
накануне выборов становится всё 

более нестабильной и неспокойной. По-
литикум в республике постоянно сотря-
сают скандалы, связанные с действиями 
президента, её команды и контролиру-
емой ими Центральной избирательной 
комиссии и Службы информации и без-
опасности. Местные эксперты указыва-
ют на то, что грядущие президентские 
выборы будут самыми непрозрачными 
в истории независимой Молдавии, так 
как власти получили разрешение запад-
ных кураторов на использование любых 

технологий и манипуляций с тем, чтобы 
обеспечить победу нынешнего прези-
дента Майи Санду. И действительно, те-
кущий этап предвыборной борьбы ха-
рактеризуется жёсткими действиями 
в отношении оппозиции.

Продолжением скандалов вокруг 
отказа ЦИК регистрировать канди-
датов и политические образования 
от оппонентов Санду для участия в вы-
борах и республиканском референ-
думе о европейской интеграции Мол-
давии стала жёсткая критика властей 
из-за недопуска оппозиционного кон-
тента на государственные телеканалы. 
Так, в частности, был наложен запрет 
на демонстрацию агитационного ро-
лика Компартии Молдовы (поддержи-
вает кандидата в президенты Василия 
Тарлева), в котором есть призывы ли-
дера партии Владимира Воронина го-
лосовать против изменений в консти-
туции на еврореферендуме и критика 
действующего президента Санду.

При этом правящая пропрези-
дентская партия «Действие и соли-
дарность» продвигает следующую 
идею: если граждане не проголосуют 
на референдуме за интеграцию с ЕС, 
то против Молдавии будут примене-
ны санкции, страна окажется в изоля-
ции, безвизовый режим будет отме-

нён. Местные политологи оценивают 
такой подход властей как откровен-
ную политическую манипуляцию об-
щественным мнением и отмечают, что 
это может оттолкнуть определённые 
группы избирателей.

Обращает на себя внимание и тот 
факт, что ряд предвыборных обеща-
ний Санду «позаимствованы» из зако-
нодательных инициатив оппозиции, 
которые не были приняты парла-
ментом из-за отклонения депутата-
ми президентской партии «Действие 
и солидарность». Так, в программе 
Санду появились бесплатное пита-
ние для учеников 1–9-х классов и ос-
вобождение от подоходного налога 
молодых специалистов. Это неделей 
ранее предлагала депутат от Партии 
социалистов Алла Дарованная.

Местные аналитики, настроен-
ные критически в отношении властей 
и прозападного курса страны, конста-
тируют, что политические скандалы, 
связанные с оппозицией, повышают 
антирейтинг Санду и недоверие из-
бирателей к выборам и референдуму. 
Та часть экспертного сообщества, ко-
торая выступает за евроинтеграцию 
республики, указывает, что в текущих 
условиях власти не могут действовать 
иначе: если Молдавия хочет реализо-

вать свой геополитический выбор, все 
манипуляции и жёсткие меры в отно-
шении оппозиции — это цена евроин-
теграции или даже своего рода инве-
стиция в европейское будущее.

Критика в адрес властей и кон-
тролируемых президентурой орга-
нов власти касается и организации 
процедуры выборов. Негодование 
у граждан Молдавии, проживающих 
в России, вызывает тот факт, что в РФ 
откроют всего пять избирательных 

участков (МИД РМ настаивал на от-
крытии всего двух), в то время как, 
например, в Италии — 60. У полити-
ческой оппозиции вызывает массу 
вопросов нововведение в виде голо-
сования по почте для граждан, про-
живающих в отдельных странах даль-
него зарубежья. Оппозиция видит 
в этом возможность серьёзных мани-
пуляций с голосами.

На фоне избирательной кампа-
нии полным ходом идёт информаци-

онная война с целью, как её видит по-
литическое руководство Молдавии, 
ограничения влияния Москвы на пре-
зидентские выборы в РМ и ослабле-
ния якобы имеющегося «гибридного 
давления» РФ на страну в целом. Про-
должается активная зачистка нело-
яльных СМИ. Так, по запросу Службы 
информации и безопасности РМ за-
блокированы ещё семь информаци-
онных интернет-ресурсов. В их числе 
не только российские, но и молдав-
ский.

После череды визитов видных ев-
рочиновников и глав государств 
в Молдавию страны Запада продол-
жают подыгрывать Кишинёву в рам-
ках предвыборной кампании. Сейчас 
разгорается скандал вокруг вопроса 
о продаже земли иностранным граж-
данам и юридическим лицам, кото-
рый оказался одним из условий на пе-
реговорах о вступлении в Евросоюз. 

Ставка на конфликт

Фархад Ибрагимов

Политолог

И ран выпустил по Израилю около 
400 ракет. При этом Корпус стражей 

исламской революции (КСИР) предупре-
дил, что Израиль понесёт тяжёлые по-
следствия, если пойдёт на ответные шаги. 
ЦАХАЛ тем не менее пообещал удары. 

Ракетная атака Ирана 1 октября 
не стала большой неожиданностью. 
Ровно то же самое, но с меньшим эф-
фектом, произошло в апреле это-
го года. Иран тогда впервые в исто-
рии запустил ракеты и беспилотники 
по израильской территории в ответ 
на удар израильских ВВС по иранско-
му консульству в Дамаске, в резуль-
тате которого погибли 11 дипломатов 
и два генерала КСИР. Находящий-
ся на тот момент на посту президен-
та Ирана Эбрахим Раиси заявил, что 
в следующий раз ответ из Тегерана 
будет ещё более жёстким, если Изра-
иль «не успокоится». Тем самым иран-
цы решили поставить точку в намеча-
ющемся крупном скандале, который 
с лёгкостью мог бы перерасти в боль-
шую войну, рассчитывая, что горячие 
головы в Израиле угомонятся.

Более того, новый президент Ира-
на Масуд Пезешкиан изначально гово-
рил о стремлении Тегерана перезагру-
зить отношения с Западом, в первую 
очередь с европейскими странами. 
Для Ирана это важно, чтобы наладить 
ситуацию в своей экономике, которая 
хотя и адаптировалась к санкционно-
му давлению за полвека, но всё ещё 
испытывает сложности.

Но в нынешних условиях Пезешки-
ан понимает, что вопросы собствен-
ной безопасности и политической 
репутации кратно превышают значи-
мость экономических аспектов, кото-
рые могут носить сиюминутный ха-
рактер. Неспроста президент Ирана 
обвинил США и страны ЕС во лжи, по-
скольку те не сдержали обещания 
по поводу прекращения огня, если Те-
геран не ответит на убийство главы 
политбюро ХАМАС Исмаила Хании. 
Но Израиль, по всей видимости, вошёл 
во вкус и решил идти дальше, а Запад 
просто закрыл на это глаза.

При этом именно гибель Насраллы, 
а не убийство Хании в итоге оказалась 
спусковым крючком для принятия ре-
шения нанести удары по Израилю. 
Руководство страны осознаёт: если 
не ответить на убийство своего глав-
ного политического союзника, то ре-
путация Ирана серьёзно пострадает. 
Поэтому в Тегеране было принято ре-
шение выработать такой ответ, кото-
рый сохранит лицо страны и в то же 
время не приведёт к большой войне. 
Хотя градус эскалации в любом случае 
возрос, и вовсе не исключено, что от-
ветная реакция Израиля не последует.

Резкие заявления официальных из-
раильских лиц о пересечении Тегера-
ном «красной линии» дают основания 
полагать, что еврейское государство 
может даже объявить войну Ирану. 
С другой стороны, сумеет ли еврей-

ское государство вести войну на не-
сколько фронтов? Ведь в Газе про-
должаются столкновения с ХАМАС, 
на границе с Ливаном — с «Хезболлой». 
При этом ликвидация почти всего ко-
мандования «Хезболлы» и верхушки 
ХАМАС вовсе не означает победы над 
этими группировками.

Израиль, обладая мощной военной 
силой и, вероятнее всего, ядерным ар-
сеналом, представляет для Тегерана 
серьёзную угрозу. Кроме того, вовле-
чение в военные действия способно 
спровоцировать в Иране внутреннюю 
нестабильность. Оппоненты нынеш-
него строя могут использовать это 
как повод для критики правительства, 
особенно если конфликт приведёт 
к значительным потерям среди иран-
ских военных.

Боевые операции потребуют фи-
нансовых ресурсов, которых у Ирана 
недостаточно из-за санкций и сниже-
ния нефтяных доходов. Дополни-
тельные затраты ещё больше ударят 
по экономике.

Кроме того, прямая конфронта-
ция спровоцирует большую войну 
с участием множества акторов, вклю-
чая Сирию, Ирак, Йемен и даже стра-
ны Персидского залива. Не останутся 
в стороне Турция и, возможно, Паки-
стан. Глобальный энергетический ры-
нок будет потрясён, а безопасность 
ключевых морских путей окажет-
ся под угрозой. Это приведёт к резко-
му росту цен на энергоносители и гло-
бальным экономическим проблемам.

Конфликт между Ираном и Израи-
лем неизбежно привлечёт внимание 
и США, которые исторически поддер-
живают Израиль. Вашингтон встанет 
на сторону союзника. С другой сторо-
ны, Белый дом в преддверии выборов 
не заинтересован участвовать в аван-
тюрах Нетаньяху, отношение к ко-
торому у Демпартии не самое одно-
значное.

И пусть даже в Пентагоне ежеднев-
но твердят о непоколебимой под-
держке Израиля, ситуация куда более 
сложная. Американцы окажут помощь 
Израилю, но вопрос — насколько мощ-
ную и хватит ли этого для поражения 
Ирана.

В Израиле предполагают, что одер-
жат быструю победу над Ираном. И, 
возможно, именно поэтому Нетаньяху 
изощрённо пытается спровоцировать 
Тегеран на прямую конфронтацию, по-
нимая, что США встанут на защиту ев-
рейского государства. При этом насто-
ящая эскалация может начаться уже 
после американских выборов — осо-
бенно в случае прихода к власти До-
нальда Трампа, так как республи-
канцы способны усилить военную 
поддержку Израиля ради нанесения 
поражения «стране-изгою», как Иран 
ранее называл миллиардер, кандидат 
в президенты от «красных».

МНЕНИЕ

МНЕНИЕ

« ПУСТЬ В ПЕН
ТАГОНЕ ЕЖЕ
ДНЕВНО ТВЕР

ДЯТ О НЕПОКОЛЕБИМОЙ 
ПОДДЕРЖКЕ ИЗРАИЛЯ, 
СИТУАЦИЯ КУДА БОЛЕЕ 
СЛОЖНАЯ. АМЕРИКАНЦЫ 
ОКАЖУТ ПОМОЩЬ ИЗРАИ
ЛЮ, НО ВОПРОС — ХВА
ТИТ ЛИ ЭТОГО ДЛЯ ПОРА
ЖЕНИЯ ИРАНА

Израиль может нане-
сти удар по нефтяной 
и ядерной инфраструк-
туре Ирана. Рассматри-
вается якобы и удар 
по иранским ядерным 
центрам

Израиль пообещал, что Иран заплатит за ракетную атаку 1 октября
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Универсально, но
Как изменит рынок требование ЦБ использовать единый QR-код на кассе

Василий Громов 

О граничения по количеству QR-
кодов на кассах могут нарушить 

конкуренцию на платёжном рынке, 
считают опрошенные «Известиями» 
эксперты. ЦБ хочет законодательно 
потребовать от торговых точек, что-
бы они размещали у себя только уни-
версальный QR-код — от НСПК. Банк 
России пытается защитить компанию, 
которая на 100% ему принадлежит, — 
эта ситуация выглядит как ультима-
тум другим участникам рынка, счи-
тают эксперты. Из-за этого решения 
кредитные организации могут поте-
рять заметную часть комиссионных 
доходов. Вместе с тем, оплачивая по-
купки по универсальному QR через 
СБП, клиенты не получают кешбэка. 
В том, требуется ли вмешательство 
регулятора в ситуацию на платёжном 
рынке, разбирались «Известия».

�� ПОЧЕМУ ЦБ 
РЕШИЛ ЗАЩИТИТЬ 
УНИВЕРСАЛЬНЫЙ QR-КОД

Центробанк предлагает законода-
тельно закрепить норму об оплате 
покупок с помощью одного универ-
сального QR-кода от Националь-
ной системы платёжных карт (НСПК 
на 100% принадлежит Банку России, 
основные продукты компании — кар-
ты «Мир» и система быстрых пла-
тежей). Об этом глава Банка Рос-
сии Эльвира Набиуллина сообщила 
на Международном банковском фо-
руме. В таком случае на кассе в мага-
зине будет установлен только один 
код, который будет работать на еди-
ной инфраструктуре. По её сло-
вам,  этот момент важно сделать 
обязательным к моменту внедрения 
цифрового рубля (с июля 2025 года).

Платёжный рынок активно об-
суждает инициативу. Требование 
ЦБ закрепить норму об оплате поку-
пок универсальным QR-кодом может 
сильно ухудшить конкурентность 
платёжного рынка, считают опро-
шенные «Известиями» эксперты. 
Решение регулятора ударит по ко-
миссионным доходам банков, что 
скажется как на стоимости их акций, 
так и на выгодности их программ ло-
яльности.

Заявление Эльвиры Набиуллиной 
прозвучало на фоне новостей о под-
писании меморандума о создании 
консорциума для развития единого 
платёжного QR-кода, в который вхо-
дят Сбербанк, Альфа-банк и Т-Банк. 
Крупнейшие участники платёжно-

го рынка хотят создать собственное 
платёжное решение.

— Главная цель создания консор-
циума —это в первую очередь улуч-
шение клиентского опыта, его уни-
фикация, предоставление лучших 
условий как для физических лиц, так 
и для бизнеса, — пояснили в пресс-
службе Т-Банка.

Созда н ие ед и ного QR-кода 
консорциума на базе уже суще-
ствующей технологии Multi QR 
от Сбера — более оптимальный путь 
по внедрению подобного серви-
са с точки зрения банков, считают 
в консорциуме. Участникам объеди-
нения не придётся выстраивать до-
полнительную инфраструктуру, что 
сократило бы для них расходы. При 
этом, как отмечал ранее первый зам-
пред Сбербанка Кирилл Царёв, ре-
шение консорциума не означает от-
каза от той или иной платформы, они 
могут работать параллельно и быть 
совместимы.

В пресс-службе НСПК заявили, 
что инициатива ЦБ позволит сохра-
нить баланс на платёжном рынке 
и обеспечить всем равные условия.

— Универсальный QR-код должен 
основываться на решении НСПК, — 
подчеркнули и в пресс-службе ЦБ.

Именно НСПК способна обе-
спечить всем банкам вне зависи-
мости от их размера равные усло-
вия по единым тарифам, уверены 
в пресс-службе регулятора. Там от-
метили, что сообщество отдельных 
игроков рынка не может это гаран-
тировать.

— Единый QR-код от НСПК, защи-
щённый от рыночной конкуренции 
административными мерами, конеч-
но, приведёт к монополизации сег-
мента платежей по QR-коду, — уверен 
управляющий директор рейтинго-
вого агентства «Эксперт РА» Юрий 
Беликов.

Позиция насчёт единого QR-
кода похожа на рыночный ульти-
матум от мегарегулятора, отметил 
независимый эксперт Андрей Бар-

хота. Изначально НСПК функцио-
нировала как суверенная платёж-
ная система, но, достигнув рыночной 
доли 30%, организация начала ве-
сти себя как коммерческий игрок 
с претензией на доминирование. 
После того как из России ушли Visa 
и MasterCard, вообще все платежи 

стали идти через национальный про-
цессинг.

— Монопол и з а ц и я QR-код а 
на уровне НСПК может заморозить 
развитие этого вида расчётов, — от-
метил управляющий директор рей-
тинговой службы НРА Сергей Гри-
шунин.

Вероятно, Банк России опасает-
ся ситуации, в которой потребите-
ли будут дезориентированы десят-
ками QR-кодов. Однако она крайне 

маловероятна, считает Юрий Бели-
ков. Клиенты в таком случае просто 
не стали бы ими пользоваться и от-
дали бы предпочтение более про-
стым способам оплаты.

В Федеральную антимонополь-
ную службу (ФАС) пока не поступа-
ли предложения проанализировать 
инициативу ЦБ о размещении толь-
ко одного вида QR-кода на кассах 
на предмет недобросовестной кон-
куренции, сообщили в пресс-службе 
организации. При этом в ФАС заяви-
ли о готовности дать оценку иници-
ативе ЦБ по единому QR-коду после 
анализа ситуации, если на неё всё же 
пожалуются.

�� СОКРАТИТ ЛИ 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ ЦБ ВЫПЛАТЫ 
КЕШБЭКА ОТ БАНКОВ

— Комиссионные доходы банков бу-
дут снижаться из-за продвижения 
унифицированных платформ от ре-
гулятора, — предупредил инвест-
банкир, профессор ВШЭ Евгений 
Коган.

Участники платёжного рынка дей-
ствительно могут потерять замет-
ную часть комиссионных доходов, 
согласен зампред правления бан-
ка «Финам» Александр Непорож-

ний. По его словам, это приведёт 
к корректировке стоимости акций 
участников рынка из числа публич-
ных компаний.

Последствия в итоге могут затро-
нуть и клиентов банков, отметил Ан-
дрей Бархота. Для компенсации вы-
падающих доходов игроки рынка 
могут повысить комиссии, не свя-
занные с платежами. С другой сто-
роны, финансовые организации не-
избежно будут стараться повысить 
трансакционную активность клиен-
тов в обход инфраструктуры НСПК, 
стимулируя их бонусами и кешбэ-
ками.

В 2023-м банки направили на про-
граммы лояльности около 290 млрд 
рублей, отметил управляющий ди-
ректор рейтинговой службы НРА 
Сергей Гришунин. В этом году сумма 
может возрасти до 350 млрд рублей. 
Банки направляют рекордные сум-
мы на программы лояльности, что-
бы удержать клиентов на фоне ро-
ста доли оплаты по QR-кодам через 
систему быстрых платежей на рынке.

В то же время создание единой 
платформы с низкими комиссия-
ми приведёт к снижению издержек 
в экономике — это благо для обще-
ства в целом, отметил Евгений Ко-
ган. Правда, выгода в таком случае 

распределится неравномерно — пре-
имущество получит именно биз-
нес, тогда как граждане столкнутся 
с ухудшением условий по програм-
мам кешбэка. Ранее генеральный ди-
ректор TelecomDaily Денис Кусков 
оценил объём недополученного рос-
сиянами кешбэка в 50 млрд рублей 
в год в случае оплаты по QR-коду 
НСПК и только по СБП.

Действия ЦБ неоднозначны: еди-
ный QR выгоден продавцам, но невы-
годен банкам, от которых в конечном 
счёте зависит развитие платёжного 
рынка, отметил Сергей Гришунин. 
Монополизация может замедлить 
распространение этого вида плате-
жей — потребителю будет проще пе-
реключиться на любой другой спо-
соб оплаты покупок и сохранить 
участие в банковских программах 
лояльности.

Здоровая конкуренция состоит 
в том, чтобы дать предложение, ко-
торое устроит всех, отметил Юрий 
Беликов из «Эксперт РА». Например, 
решение по QR-коду от консорциума 
банков сразу предполагает интегра-
цию с системой быстрых платежей 
от НСПК — и для этого не потребова-
лись действия со стороны ЦБ. Жёст-
кое регулирование конкретно в этой 
ситуации просто не нужно, уверен 
эксперт.

Более целесообразно, чтобы 
какое-то время оба решения дей-
ствовали параллельно и потребите-
ли «проголосовали рублём», выби-
рая, по какому QR-коду им удобнее 
и выгоднее платить, предложил эко-
номист РЭУ им. Г.В. Плеханова Мак-
сим Марков.

Также вопросы у рынка вызыва-
ет тот факт, что НСПК по-прежнему 
принадлежит ЦБ, отметил Андрей 
Бархота. Было бы корректно прива-
тизировать компанию — провести 
IPO и разместить её акции на бирже, 
отметил Андрей Бархота. Это помо-
жет обеспечить нейтральность ре-
гулятора в отношении ситуации 
на платёжном рынке. Кроме того, 
если игроки получат крупные паке-
ты акций, они смогут возместить вы-
падающие доходы в виде дивиден-
дов.

— Пока же вместо этого Банк Рос-
сии выстраивает эдакую платёжную 
бизнес-империю, — считает Андрей 
Бархота.

Ситуацию с единым QR-кодом не-
обходимо обсуждать всем сообще-
ством банковского сектора РФ, за-
ключил аналитик Freedom Finance 
Global Владимир Чернов.

Павел Вихров

Р ешение стран ОПЕК+ придерживать-
ся условий сделки о добыче нефти, 

принятое 2 октября, будет способство-
вать стабилизации рынка и закрепит ко-
тировки на уровне выше $75 за баррель. 
Об этом рассказали «Известиям» экс-
перты. Такая стоимость сырья будет 
комфортна для его поставщиков, счита-
ют специалисты. Участники ОПЕК+ под-
твердили перенос с октября на декабрь 
постепенного восстановления добычи 
нефти в рамках альянса.

2 октября в ОПЕК+ прошёл мини-
стерский мониторинговый комитет: 
страны — участницы альянса по ито-
гам заседания подтвердили привер-
женность текущим параметрам сделки 
по сокращению добычи нефти. Следу-
ющая встреча запланирована на 1 де-
кабря, говорится в коммюнике альянса.

С первого квартала 2024 года восемь 
стран ОПЕК+, включая Россию и Сау-
довскую Аравию, добровольно снижа-
ют производство на 2,2 млн баррелей 
в сутки. С октября эти страны должны 
были начать постепенно возвращать 
эти объёмы добычи на нефтяной рынок 
вплоть до декабря 2025-го. Но недавно 
участники альянса договорились пе-
ренести с октября на декабрь посте-
пенное восстановление добычи неф-
ти в рамках ОПЕК+.

— Политика стран альянса способ-
ствует стабилизации ситуации на не-
фтяном рынке и может укрепить коти-
ровки на уровне выше $75 за баррель, 
что будет комфортно для поставщи-
ков сырья, — сказал «Известиям» заме-
ститель председателя наблюдатель-
ного совета ассоциации «Надёжный 
партнёр» Дмитрий Гусев.

Если ОПЕК+ не будет придержи-
ваться лимитов добычи, цены на нефть 
могут рухнуть до $50 за баррель, пред-
упредил накануне саудовский ми-
нистр энергетики Абдель Азиз бен 
Сальман Аль Сауд. Об этом сообщила 
The Wall Street Journal.

Правда, позже в ОПЕК опровергли 
информацию The Wall Street Journal 
о существовании такого заявления 
саудовского министра.

За прошедший месяц нефтяные ко-
тировки показывали снижение: 3 сен-
тября баррель Brent торговался около 
$77, а 30 сентября цена снизилась почти 
до $71,8. При этом в первые дни октября 

на фоне обострения ирано-израиль-
ского конфликта котировки выросли 
до уровня выше $75,5 за бочку, свиде-
тельствуют данные торгов ICE.

— Главными факторами, влияющи-
ми на цены, в ближайшие месяцы оста-
нутся ситуация на Ближнем Востоке 
и динамика экономического роста 
в Китае и Индии. Если эскалация на-
пряжённости вокруг Израиля способ-
на подтолкнуть цены вверх — к отметке 
$80 за баррель, то неуверенная стати-
стика китайской экономики, наоборот, 
может опустить их ниже $70, — пола-
гает доцент Финансового универси-

тета при правительстве Валерий Ан-
дрианов.

Накануне заседания ОПЕК+ на тер-
ритории Ливана началась наземная 
военная операция Израиля против 
«Хезболлы». Ранее в ходе операции 
«Новый порядок» ЦАХАЛ убил главу 
шиитского движения Хасана Насрал-
лу и 20 других членов организации. Со-
общалось, что по штаб-квартире «Хез-
боллы», в которой находился её лидер, 
было выпущено более 80 ракет. В от-
вет на это Иран 1 октября нанёс масси-
рованный ракетный удар по Израилю. 
Корпус стражей исламской револю-

ции назвал атаку местью за убийство 
Насраллы.

— Теоретически Израиль может от-
ветить Ирану напрямую, но пока этого 
не требуется — он уже уничтожает чле-
нов «Хезболлы» в Ливане. А для новой 
мировой войны нужно прямое участие 
двух глобальных мировых коалиций. 
Поэтому локальные обстрелы терри-
торий просто немного увеличили пре-
мию в нефтяных ценах, которая может 
опять снизиться, если не будет новых 
масштабных ракетных атак, — отме-
тил аналитик ФГ «Финам» Александр 
Потавин.

В целом спрос и предложение неф-
ти выглядят сбалансированными, од-
нако эскалация ближневосточного 
конфликта и участие в нём нефтедо-
бывающего Ирана может способство-
вать продолжению роста цен, соглас-
на ведущий аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова.

Впрочем, вице-премьер Александр 
Новак по итогам встречи сообщил: 
хотя мировой рынок и резко отреаги-
ровал на ближневосточные события, 
возможная эскалация конфликта уже 
была заложена в цене нефти. По его 
мнению, в настоящее время мир вы-

ходит из периода повышенного спроса 
на нефть, однако страны альянса с оп-
тимизмом смотрят на рост потребле-
ния по итогам года.

Александр Новак отметил, что рост 
потребления нефти в мире в этом году 
составит 1,8 млн баррелей в сутки. Эта 
цифра прозвучала на заседании мони-
торингового комитета ОПЕК+.

К 2030-му прирост потребления 
сырья ожидается в среднем на уров-
не 1,7 млн баррелей в сутки. При этом 
пика спроса не предвидится даже в пе-
риод до 2050 года, добавил он.

— Сохранение условий договорён-
ностей ОПЕК+ наиболее выгодно для 
стран с высокой зависимостью от не-
фтяных доходов, таких как Саудовская 
Аравия и другие государства Персид-
ского залива. Главное, чтобы чле-
ны ОПЕК+ не нарушали ограничений 
на добычу. Для России это также по-
зитивный сценарий, поскольку он по-
может удержать цены на комфортном 
уровне выше $70 за баррель, что важно 
для бюджета, — отметил финансовый 
аналитик BitRiver Владислав Антонов.

Кроме того, в условиях санкционно-
го давления стабильные цены на нефть 
помогают поддерживать курс рубля, 
добавил специалист.

В краткосрочной перспективе мож-
но ожидать, что цены на нефть будут 
находиться в диапазоне $70–80 за бар-
рель Brent — нижняя граница этого ко-
ридора поддерживается действиями 
ОПЕК+ по ограничению добычи, а верх-
няя выступает магнитом на фоне гео-
политических рисков, заключил он.
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Встали на рейсы
A Однако есть граждане, 

не возражающие полететь 
в другое время, отметил эксперт.

ООП предлагает сделать пересадку 
на другой рейс добровольной. К приме-
ру, при овербукинге после регистрации 
авиакомпания может рассылать кли-
ентам просьбы пересесть в другой са-
молёт, который вылетит несколькими 
часами позже или даже на другой день, 
за денежную компенсацию или за дру-
гие поощрения, позволяющие лучше 
распределять пассажиров между рей-
сами, считают в ООП.

Компенсация должна выбирать-
ся перевозчиками в рамках опреде-
лённого коридора и в зависимости 
от цены билета, к примеру составить 
10–50 тыс. рублей. Тогда её можно кор-
ректировать в зависимости от времени 
ожидания и доставленных неудобств. 
Вместе с тем ООП просит установить 
ответственность для авиакомпаний 
за немотивированное снятие с рейса.

— Овербукинг — это когда самолёт 
не может принять всех зарегистриро-
ванных пассажиров и их приходится 
рассаживать по другим бортам, — от-
метил глава аналитического центра 
ФГУП «ГосНИИ гражданской авиации» 
Фёдор Борисов. — Бывает, что из-за тех-
нических трудностей самолёт не выле-
тает и его меняют бортом меньшей вме-
стимости, где кресел не хватает на всех. 
Но нередко авиакомпании сознательно 
идут на продажу большего количества 
билетов, чем есть.

Тогда с переполненных рейсов сни-
мают пассажиров в порядке жребия, 
в том числе и тех, кому лететь кри-
тически важно, рассказал эксперт. 
Из-за овербукинга люди не попадают 
на медицинские операции, конферен-
ции или важные деловые встречи. Поэ-
тому необходимо государственное ре-
гулирование этой процедуры, чтобы 
исключить злоупотребление авиапе-
ревозчиков, добавил аналитик.

— Для решения проблемы потребу-
ется внести поправки в Воздушный ко-
декс РФ и Федеральные авиационные 
правила, — сказал «Известиям» предсе-
датель комитета Госдумы по транспор-
ту Евгений Москвичёв. — Мы изучим 
предложение общественного объеди-

нения и вместе с Минтрансом иниции-
руем обсуждение корректировок в дей-
ствующее законодательство со всеми 
заинтересованными сторонами.

Проблема овербукинга уже несколь-
ко раз ставилась депутатами перед ми-
нистерством и авиаотраслью, напом-
нил глава комитета.

«Известия» направили запрос в Мин-
транс, Росавиацию и крупные авиаком-
пании.

Проблема овербукинга активно об-
суждалась представителями авиао-
трасли на форуме «Крылья будущего» 
25 сентября, в том числе и на панельной 
дискуссии, посвящённой ближайшему 
будущему авиаперевозок.

— Внедрение отечественных систем 
бронирования билетов привело к ре-
кордной заполняемости самолётов — 
96%, — рассказал генеральный директор 
ORS Александр Сизинцев. — Оптимиза-
ция отражается на выручке перевозчи-
ков, но всё чаще вызывает овербукинг.

Коммерческий директор S7 Airlines 
Константин Пьянков отмечал: авиаком-
пании пока находят взаимопонимание 
с пассажирами, но каждый перевозчик 
вынужден принимать свои правила для 
регулирования перебронирования.

— Количество самолётов в авиаком-
паниях России почти не увеличивает-
ся, и при высоком спросе на перелёты 
растёт их заполняемость, — рассказал 
«Известиям» в кулуарах форума заме-

ститель гендиректора по авиационно-
му страхованию «АльфаСтрахования» 
Илья Кабачник.

Поэтому отрасли к 2026 году необхо-
димо подготовиться к решению вопро-
сов авиапарка и овербукинга, отметил 
участник рынка.

В России у овербукинга нет право-
вых основ. Авиакомпании осущест-
вляют перебронирование на свой риск 
и не несут никакой ответственности, 
сказал «Известиям» исполнительный 
директор агентства «АвиаПорт» Олег 
Пантелеев.

— Перевозчики предлагают клиен-
ту ту компенсацию, которую считают 
достойной, либо пассажиры подают 
в суд. Тут всё зависит от того, настро-
ен ли клиент отстаивать свои права или 
принимает ситуацию как данность, — 
утверждает эксперт.

С учётом непростой экономической 
ситуации российские авиакомпании 
идут на больший риск, увеличивая 
практику овербукинга для снижения 
убытков, полагают аналитики.

Пустить за порог
A Всего за январь–июнь 

этого года банки получи-
ли 181 тыс. обращений от клиентов 
на получение такого послабления. 
Причём во втором квартале спрос 
был выше, чем в первые три меся-
ца, из-за роста объёма кредитова-
ния, отметили в пресс-службе ЦБ.

Там добавили: из всех рассмо-
тренных заявок на кредитные кани-
кулы за этот период банки одобри-
ли только 8%. Подавляющая часть 
отказов связана именно с тем, что 
размер ссуды превышал установ-
ленный в законе максимум, уточ-
нили в Банке России.

В ЦБ поддержали изменение мак-
симального размера займа, по ко-
торому можно оформить кредит-
ные каникулы. Следует установить 
пороги на таком уровне, чтобы 
россияне могли обращаться за по-
слаблением по большинству ссуд, 
из которых складывается более 60% 
совокупной задолженности граж-
дан по определённым категориям 
потребзаймов, сказали «Известиям» 
в пресс-службе регулятора.

Там подчеркнули: каникулы 
не предполагают прощения долга 

— после временной передышки за-
ёмщик обязан погасить пропущен-
ные платежи в будущем. Льгот-
ный период не влияет значительно 
на ликвидность банковского сек-
тора и не влечёт рисков недополу-
чения доходов участниками рынка.

В то же время этот механизм 
позволяет заёмщику восстано-
вить платёжеспособность в труд-
ных жизненных ситуациях, а бан-
кам — всё-таки получить обратно 
средства по договору и сохранить 
лояльного клиента, отметили в ЦБ.

Сейчас порог выглядит занижен-
ным для всех трёх категорий, по ко-
торым россияне могут получить от-
срочку в выплате, уверена ведущий 
аналитик Freedom Finance Global 
Наталья Мильчакова. По её сло-
вам, по кредитным картам лимит 
задолженности нужно повышать 
с 150 тыс. до 250 тыс. рублей, для 
потребзаймов — с 450 тыс. хотя бы 
до 550–600 тыс., а по автокредитам — 
с 1,6 млн до 2 млн.

Средняя величина ссуд возрос-
ла, поэтому важно адаптировать 
механизмы поддержки, чтобы они 
соответствовали сегодняшним эко-
номическим условиям, согласился 
руководитель по работе с физиче-
скими лицами компании «Страхо-
вой брокер AMsec24» Максим Ко-
лядов. Россияне берут всё более 
крупные займы, поскольку и това-
ры дорожают вместе с инфляцией, 
писали ранее «Известия». В частно-
сти, долги граждан по кредитным 
картам подскочили почти в полто-
ра раза за год — в июле их общий 

объём приблизился к рекордным 
5 трлн рублей.

Отклонение 90% заявок на ка-
никулы в первом полугодии дей-
ствительно указывает на то, что 
инструмент работает недостаточ-
но эффективно, резюмировал Мак-
сим Колядов.

Участники рынка тоже поддер-
жали увеличение максимального 
размера ссуд, по которым россия-
не могут получить кредитные кани-
кулы. Повышение в пределах нако-
пленной инфляции действительно 
назрело, согласился первый заме-
ститель председателя правления 
Совкомбанка Сергей Хотимский. 
По его словам, изменения помогут 
соблюсти баланс интересов банков 
и заёмщиков.

Сейчас основной объём реструк-
туризаций финансовые органи-
зации проводят по собственным 
программам, где лимиты по кре-
дитам зачастую значительно выше 
установленных законом предель-
ных значений, подчеркнул управ-
ляющий по анализу банковского 
и финансового рынков ПСБ Дми-
трий Грицкевич. Поэтому в законе 
их нужно поднять.

Программы реструктуризации 
показали себя как эффективный ин-
струмент, который позволяет удер-
живать просрочку по ссудам на уме-
ренном уровне, добавил он.

Если поступил отказ от бан-
ка на получение кредитных кани-
кул по общему механизму, то име-
ется вероятность договориться 
с ним и воспользоваться внутрен-
ней программой, напомнил основа-
тель Anderida Financial Group Алек-
сей Тараповский.

В то же время заёмщик вполне 
может столкнуться с негативными 
последствиями, если оформлял кре-
дитные каникулы, так как это отра-
жается в его истории, предупреди-
ла Наталья Мильчакова из Freedom 
Finance Global. По её словам, банки 
в будущем могут более осторожно 
отнестись к такому клиенту и отка-
зывать ему в новых ссудах.

А самый надёжный способ избе-
жать неприятностей в виде возмож-
ного дефолта, как сказал Алексей 
Тараповский, — сформировать по-
душку безопасности на два плате-
жа, которая будет выступать в роли 
собственных кредитных каникул.

Выводы сделаны
Что грозит блогерам Чекалиным по новому обвинению

Яна Штурма, Валерия Чуб

По уголовному делу о переводе валю-
ты за границу по поддельным доку-

ментам Артёму и Валерии Чекалиным 
грозит до десяти лет лишения свободы, 
рассказали «Известиям» юристы. Как 
полагает следствие, блогеры с наруше-
нием закона выводили средства, полу-
ченные от онлайн-марафонов, в Дубай. 
Ущерб оценивается более чем в 250 млн 
рублей. Эксперты пояснили: описан-
ная в материалах дела схема проста — 
в адрес зарубежных фирм-пустышек на-
правляются деньги, но взамен никаких 
товаров или услуг плательщику на тер-
ритории России не поступает.

Бывших супругов Артёма и Ва-
лерию Чекалину, на кото-
рых завели новое уго-
ловное дело, скорее 
всего, отправят под 
домашний арест, 
сообщил источ-
ник «Известий» 
в правоохрани-
тельных органах. 
Мера пресече-
ния будет изби-
раться в Троиц-
ком районном суде 
Москвы, дата и вре-
мя заседания пока не-
известны. Утром в среду, 
2 октября, силовики прове-
ли обыски в квартире блогеров.

Дело возбуждено по статье о пере-
воде валюты или рублей на счета нере-
зидентов с использованием подложных 
документов.

В деле фигурируют два ИП, за-
регистрированных по отдельности 
на экс-супругов, и их компании «Би 
Фит» и «Летик Мейкап». В выводе де-
нег, по предварительным данным, уча-
ствовали два гражданина Украины — 
Роман Вишняк и Денис Смирно, а также 
ещё один сообщник.

По версии следствия, Чекалины вы-
водили средства, полученные от об-
разовательных марафонов, в Дубай 
по подложным документам. Сумма 
ущерба — более 250 млн рублей.

В полицию, рассказал источник, об-
ратился Вишняк, после того как блоге-
ры не заплатили ему за услуги. Сейчас 
его допрашивают сотрудники правоох-
ранительных органов, после этого ожи-
дается проведение очной ставки меж-
ду заявителем и Артёмом Чекалиным.

Адвокат блогеров Екатерина Гор-
дон рассказала «Известиям», что для 
её клиентов новое дело — «это сюр-
приз».

— Чекалина всё выплатила 
[по прошлому обвинению в неуплате на-
логов]. На её взгляд, это охота на ведьм, 
никаких предупреждений не было, — по-
яснила она.

В марте 2023 года против пары было 
возбуждено уголовное дело из-за неу-
платы налогов на сумму около 300 млн 
рублей. В том же месяце стало извест-
но о новом уголовном деле против Че-
калиных — о легализации более 130 млн 
рублей, полученных преступным путём.

В конце декабря того же года СК РФ 
прекратил дело о неуплате налогов. 
Однако ведомство на тот момент от-
казалось закрыть дело об отмывании 
средств.

15 января председатель СК России 
Александр Бастрыкин уточнил: дело 
о неуплате налогов было прекращено, 
поскольку Чекалины признали вину 
и в полном объёме возместили налого-
вую недоимку, пени и штраф на общую 
сумму 504 млн рублей.

В конце декабря 2023 года, после сня-
тия судебного запрета на использование 
соцсетей, Лерчек вернулась в свой блог — 
она опубликовала специально снятый 
по этому случаю видеоролик. На кадрах 

в компании тогда ещё мужа Артёма и де-
тей Лерчек появляется из огромной по-
дарочной коробки, которую усыпает 
сверкающее конфетти.

На своих страницах на других пло-
щадках Чекалина продолжила с завид-
ной регулярностью публиковать контент, 
устраивала розыгрыши среди подписчи-
ков, размещала рекламные посты. При-
сутствие Лерчек в медийном простран-
стве вышло и за пределы блога. 13 мая 
2024 года она появилась уже без супру-
га на ковровой дорожке премии «Жара 
Music Awards».

— Сейчас я хочу вернуть свой фотокон-
тент. Ко мне вернулся фотограф из Аме-
рики. Мы сейчас будем творить и опять 
хотим немножечко разбудить россий-
ские запрещённые и незапрещённые 
сети, — делилась блогер с журналиста-
ми. — Сейчас, несмотря на то что я про-
должаю работу над косметикой, фитнес-
марафонами, хочу создать организацию 
помощи, поддержки женщин. Такую мо-
тивирующую. Сейчас я как раз на стадии 
оформления всей документации. Навер-
ное, женский клуб, но не в том формате, 
когда есть взносы, а вообще для всех де-
вочек бесплатно.

Кроме того, Лерчек успела принять 
участие в реалити-шоу «Звёзды в джун-
глях» на ТНТ. Команда блогера в преддве-
рии премьеры активно занималась пи-
ар-кампанией — рассказывала, что она 
после развода снялась в некоем шоу в Ко-
лумбии (в каком именно, на тот момент 
держалось в секрете), а после устроила 
смелую фотосессию с экзотическими 
насекомыми.

Впрочем, дела о неуплате налогов 
и переводе валюты не единственные, 
с которыми столкнулась Чекалина. Так, 
в июне и июле 2024 года к Лерчек подали 
иски недовольные её курсами клиенты.

Одной из них, Арине Чумак, удалось 
частично взыскать ущерб — 4 тыс. рублей. 
Она приобрела премиальный курс: четы-
ре месяца личной работы с Валерией Че-
калиной, количество мест было ограни-
чено. Цена «уникального предложения» 
составила 2 млн рублей. Участников бло-
гер должна была отбирать лично. Лерчек 
обещала поделиться эксклюзивными ин-
сайтами: дать пошаговую инструкцию, 
как освоить онлайн-профессии, презен-
товать себя в соцсетях и существенно 
увеличить доход.

Общество

Ценное «письмо»
Огнестойкие конверты спасут младенцев при ЧП

Андрей Коршунов

Российские учёные разработали и за-
патентовали огнеупорные конверты, 

которые предназначены для эвакуации 
младенцев при пожаре. Спасательные 
средства изготовлены на основе не-
тканого материала отечественной раз-
работки и производства. Изделие по-
может предотвратить ожоги и травмы 
при выносе ребёнка из горящего зда-
ния, а также сохранить тепло во время 
ожидания помощи на морозе. Экспер-
ты оценили востребованность разра-
ботки, однако отметили, что массовое 
внедрение требует дополнительной 
проработки.

В Казанском научно-исследователь-
ском техническом университете созда-
ли линейку конвертов для младенцев, 
которые предназначены для их эваку-
ации при пожарах и других чрезвы-
чайных ситуациях. Проект направлен 
на решение проблемы отсутствия до-
ступных и простых средств спасения 
детей.

Как объяснили разработчики, с од-
ной стороны, изделия обладают огне-
упорными свойствами, что помогает 
уберечь ребёнка от высоких темпера-
тур. Вместе с тем материал защища-
ет при попадании искр, раскалённых 
углей и горящих деталей конструкций. 
С другой стороны, конверты удержи-
вают внутреннее тепло, что даёт воз-
можность после покидания опасной 
зоны благополучно перенести ожида-
ние помощи на морозе. Кроме того, что-
бы уберечь детей от травм и ушибов, 
предусмотрены специальные жёсткие 
вставки.

— Сегодня в больницах нет удобных 
и безопасных приспособлений для эва-
куации младенцев. Принятые к эксплу-
атации спасательные средства, такие 
как переносные сумки, камеры или во-
локуши, громоздки и достаточно до-
роги. В результате в случае ЧП врачи 
вынуждены выносить детей на руках 
или использовать попавшиеся под 
руку пелёнки, одеяла. Между тем та-
кие предметы сами подвержены возго-
ранию и не могут в достаточной мере 

защитить ребёнка во время эвакуа-
ции, — рассказала «Известиям» один 
из разработчиков конверта, студент-
ка кафедры медицинской инженерии 
Татьяна Волошина.

По её словам, предложенные кон-
верты шьются из нетканых материалов. 
Внутренний слой состоит из волок-
нистого наполнителя отечественной 
разработки холлофайбер СОФТ НГ. 
Это негорючий теплозащитный воз-
духопроницаемый материал, кото-
рый не плавится от прямого огня, а при 
продолжительном воздействии обу-
гливается, но не образует сквозного 
отверстия. В настоящее время его ис-
пользуют в производстве одежды, по-
стельных принадлежностей и туристи-
ческих спальников.

С внешней же стороны изделия 
покрыты SMS-материалом — состав-
ной конструкцией, которая включает 
в себя слои спанбонда и мельтблауна. 
Кроме устойчивости к высоким темпе-
ратурам они хорошо противодейству-
ют щелочам и кислотам. Эти материа-
лы часто используют для изготовления 
медицинских халатов и масок.

Как отметила Татьяна Волошина, 
материалы подбирались таким обра-

зом, чтобы охватить широкий спектр 
неблагоприятных условий. Важно, что 
при изготовлении конвертов не при-
меняют клеёв, красителей и других 
химических веществ, которые при 
нагреве могут нанести вред ребёнку.

— Вместе с тем при проектирова-
нии раскроя большое внимание уде-
лялось практическим свойствам 
изделия. Оно должно быть удобно 
не только для ребёнка, но и для того, 
кто эвакуирует. Быстро запеленать 
может только врач с опытом и сно-
ровкой. Но не всегда у медицинского 
специалиста есть возможность опе-
ративно это сделать. Поэтому изде-
лия сконструированы таким обра-
зом, чтобы человек без подготовки 
мог в кратчайшее время поместить 
ребёнка внутрь изделия, — сообщи-
ла Татьяна Волошина.

Дом бывших супругов Артёма  
и Валерии Чекалиных в Ильинском

« НА СВОИХ СТРАНИЦАХ ЧЕКАЛИНА 
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«Я действительно 
чувствую, что наш 
мир подвергся 
нападению»
Музыкант Вадим Самойлов — о дружбе 
с Алексеем Балабановым, поддержке российских 
военных и возрождении проекта «Рок-герой»

Культура

Финальный аккорд
Среди аукционных новостей не обошлось 
без курьёзов. Житель Техаса приобрёл 
на благотворительных торгах за $4 тыс. ги-
тару Тейлор Свифт с её автографом и тут 
же на глазах у зрителей разбил раритет мо-
лотком. На эту акцию необычного коллек-
ционера сподвиг пост певицы, в котором 
она поддержала кандидата в президенты 
Камалу Харрис. Сообщается, что присут-
ствующие встретили выходку аплодис-
ментами: в южном штате традиционно 
сильны позиции правых — сторонников 
Дональда Трампа.

�� ЦАРСКИЙ РУБЛЬ ВЕСОМ В КИЛОГРАММ

Один из топ-лотов грядущих торгов (5 октября) аукционного дома «Ред-
кие монеты» — новодел Сестрорецкого рубля 1771 года весом более 1 кг 
(1027,12 г). История его такова. Для обеспечения бумажных ассигнаций 
Екатерины II было решено выпустить медные монеты-гиганты, чеканка 
которых должна была выйти дешевле мелких монет, а хранение в бан-
ках — более удобным. Отливать рубли планировали на Сестрорецком 
оружейном заводе. Но массовое производство так и не удалось запу-
стить. Считается, что тогда изготовили только пять пробных экземпля-
ров, которые, разумеется, стали величайшей редкостью.

При этом в первой половине XIX века, когда среди русской знати и со-
стоятельных людей нумизматика стала модным увлечением, на Санкт-
Петербургском монетном дворе отчеканили около 50 Сестрорецких 
рублей специально для коллекционеров. Один из этих экземпляров — 
со стартовой ценой 9 млн рублей (более 10 млн с учётом комиссии) — 
и выставлен на продажу.

Монета эта помимо своего 
веса выделяется ещё и толщи-
ной (27 мм), а также несоот-
ветствием размера штемпе-
ля и заготовки: изображение 
(корона, орнамент и надпись 
«Монета Рубль» на аверсе 
и двуглавый орёл на реверсе) 
гораздо меньше, чем медный круг.

�� ЧЕТВЕРОЕВАНГЕЛИЕ 
СЕРЕДИНЫ XVI ВЕКА

В один день с нумизматическими раритетами будут 
продаваться и памятники древнерусской письмен-
ности. Аукционный дом «Литфонд» делает ставку 
на Четвероевангелие 1550-х годов, времён прав-
ления Ивана IV Грозного. Манускрипт украшен гра-
вюрами с изображением апостолов Матфея, Луки, 
Марка и Иоанна. А в заголовке каждого из четырёх 
Евангелий имеется заставка, исполненная на зо-
лоте.

Книга хранилась ветковско-стародубски-
ми староверами. С конца XVII века, после пода-
вления Стрелецкого бунта, Ветковская слобода 
(на территории нынешней Белоруссии) была од-
ним из важнейших культурно-религиозных цен-
тров старообрядчества и сохраняла этот статус 
вплоть до правления Екатерины II, которая рас-
порядилась разогнать непокорное поселение. По-
сле чего дониконовские богослужебные традиции 
поддерживали прежде всего в Стародубье (Брян-
ская область), куда, вероятно, Четвероевангелие 
и попало из Ветки.

В XIX веке книгу переплели, используя доски 
в коже со слепым тиснением. А на внутренних 
страницах сохранился ряд поздних надписей XVI–
XVII веков.

Таким образом, этот шедевр рукописной цер-
ковной традиции становится ещё и важнейшим 
свидетельством истории старообрядчества. Поэ-
тому стартовая цена за лот 3,5 млн рублей отнюдь 
не выглядит чрезмерной.

�� ОБЕЗЬЯНКА ИЗ ВОЗДУШНЫХ ШАРИКОВ ДЖЕФФА КУНСА

Пик торгов современным искусством осенью традиционно приходится на ноябрь. 
Но аукционный дом Christie’s решил не дожидаться конца сезона и представить часть 
лотов уже в октябре. Среди самых дорогих экземпляров — картины Люсьена Фрей-
да, Виллема де Кунинга, Ричарда Принса, Дэвида Хокни... Из классиков конца XIX 
и первой половины XX века представлены Марк Шагал, Рене Магритт, Пьер-Огюст 

Ренуар, Анри Тулуз-Лотрек. В общем, стандартный набор. Но на этом фоне особенно 
эксцентрично выглядит скульптура Джеффа Кунса Balloon Monkey (Blue), представля-

ющая собой имитацию обезьянки, созданной из воздушных шариков.
Собственно говоря, это фирменный мотив Кунса. Используя тщательно отполи-

рованную нержавеющую сталь, он создаёт фигуры, похожие на детские поделки: 
собачек, кроликов и так далее. Основательность, прочность материала выгля-
дит особенно иронично, учитывая хрупкость исходных образцов, а внушитель-

ные размеры (например, данный лот более 6 м в высоту) — насмешкой над 
пустяковостью образа. Что ж, таким contemporary art можно возмущать-
ся, можно над ним издеваться, но равнодушным зритель (и коллекционер) 

уж точно не останется. Особенно если знать цену: от £6,5 до £10 млн.

�� ОЖЕРЕЛЬЕ ИЗ ЖАДЕИТА С БРИЛЛИАНТАМИ

Sotheby’s в октябре проводит торги драго-
ценностями. И топ-лотом здесь выступает, 
как ни странно, не алмаз или другие драго-

ценные камни, а ожерелье из жадеита. У него, 
правда, есть застёжка, декорированная брил-

лиантами, но эстимейт до 8 млн гонконгских дол-
ларов (примерно $1 млн) объясняется явно не ею.

Жадеит — минерал зеленоватого цвета, похожий на нефрит, но встре-
чающийся реже. Особенно ценится сорт империал, имеющий яркую 
изумрудную окраску, однородную структуру и полупрозрачность. 
Именно из него сделаны 44 крупные бусины ожерелья идеальной 
шарообразной формы.

В истории торгов это далеко не самое дорогое изделие из жа-
деита. В 2022-м похожее колье (правда, с пряжкой, в которой ис-
пользовались не только бриллианты, но и рубин) ушло с молот-
ка примерно за $3,6 млн. А за кулон в оправе из белого золота 

и с креплением из небольшого бриллианта состоятельный 
коллекционер в прошлом году выложил почти $3 млн.

На этом фоне оценка нового лота выглядит явно зани-
женной, но, видимо, это сделано специально, чтобы при-
влечь внимание к торгам.
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Агата Добровольская, 
Максим Прихода

О дин из создателей культовой рок-
группы «Агата Кристи» и её бес-

сменный лидер Вадим Самойлов 
на вопрос о секрете успеха отвечает, 
что быть скромным намного проще. 
3 октября музыкант отмечает 60-ле-
тие. И хотя к дням рождения Самой-
лов относится равнодушно, по случаю 
круглой даты отправится в юбилей-
ный тур. Накануне «Известия» встре-
тились с музыкантом и поговорили 
о его творческих планах, поездках 
в Донбасс и возрождении проекта 
«Рок-герой».

Вадим, 60 лет — дата серьёзная. С ка-
кими чувствами и мыслями вы к ней 
подходите?

На самом деле это первая циф-
ра, к которой я подхожу как-то осоз-
нанно. До этого дни рождения осо-
бо не отмечал, люблю, когда они 
выпадают на гастроли, потому что 
ты окружён друзьями и соратника-
ми. Возраста я раньше особо не при-
мечал, но 60 лет — это действительно 
большая цифра. Больше ответствен-
ности перед собой ощущаешь, пла-
ны становятся более реальными, по-
нимаешь, что кроме музыки у тебя 
ещё много интересов и всё хочется 
успеть. Поэтому соразмеренно на-
чинаешь ко всему подходить. Поя-
вилась некая житейская мудрость, 
уже больше осознанности.

В чём именно эта осознанность выра-
жается? Стало ли понятнее, куда всё 
идёт? Или это рефлексия пройденно-
го творческого пути?

И то и другое. Я до сих пор живу 
некими горизонтами впереди. Это 
и новые альбомы, и новые проек-
ты. У меня есть мечта создать музы-
кальный лейбл для молодёжи, хочет-
ся создавать различные креативные 
пространства. Но, допустим, 15 лет 
назад, когда я ходил по кабинетам 
разных бизнесменов и тоже пылил 

этими идеями, сам ещё был для этого 
несозревшим. Тогда это начиналось 
как: «А давайте?» Сейчас постанов-
ка вопроса начинается 
с «что для этого надо?». 
Но если бы не было 
этих 15 лет эйфории и об-
ломов, не появилась бы 
эта осознанность — со-
отношения своих жела-
ний с возможностями и ре-
сурсами.

Насколько у вас сейчас плотный 
гастрольный график и насколько 
вы концертирующий артист на дан-
ном этапе?

Я концертирующий артист. Это 
по-прежнему мой основной источ-
ник заработка, моё главное увле-
чение и возможность самовыраже-
ния. Без этого мне будет очень плохо. 
Тем более сейчас я не принадлежу 
ни к каким внешним силам и сам 
планирую свои разъезды. Обычно 
у нас в среднем запланировано семь 
концертов в месяц. Начиная с сентя-
бря и до будущей весны — всё это 
юбилейный тур. В нём про-
звучит много песен как 
«Агаты Кристи», так 
и моих, кото-
рые я делал 
с д ру г и м и 
м у з ы к а н т а-
ми. Будут ещё каверы 
на композиции моих лю-
бимых артистов, как, на-
пример, «Пикник» или «Ур-
фин Джюс».

История «Агаты Кристи» пол-
на взлётов и падений. Когда 
был первый взлёт, что вы по-
чувствовали? Помните это 
внутреннее ощущение от-
крывающихся перед собой 
горизонтов?

Это был третий фести-
в а л ь 

Свердловского рок-клуба, где мы вы-
ступили с успехом. Мы тогда уже на-
зывались «Агатой Кристи». И даль-
ше поехало: московские фестивали, 
питерские и международные. До на-
чала 1990-х это был этап нашего бы-
строго и решительного становления. 
В середине 1990-х годов уже была 
народная известность, это уже был 
практически шоубиз. Это инвести-
ции, ответственность, это гастроль-
ный график — уже такая професси-
ональная машинная работа. Потом 
была потеря клавишника, период де-
градации где-то в начале нулевых. 
Мы решили достичь статуса леген-
ды и на этой волне разойтись. Что 
мы успешно и сделали.

Как строился творческий процесс 
в «Агате Кристи»?

Песни сочинялись по-разному. 
Иногда кто-то из нас приносил уже 
готовую композицию. Одна из ран-
них песен «Вива Кальман» мне при-
снилась вплоть до деталей аранжи-
ровки, только ещё без текста. Всегда 
были интересные истории с компо-
зициями, которые приносил Саша 
Козлов, благодаря ему в «Агате Кри-
сти» были эта лёгкость и шлягер-
ность. Надо отдать должное Саше 
за то, что он до определённой степе-
ни терпел наши издевательства над 
его материалом. Хотя многие вещи, 
которые он закладывал в компо-
зиции, оставались. Таким образом 
были созданы многие наши хиты: 
«Сказочная тайга», «На ковре-верто-
лёте» и много других.

А откуда взялся психодел?
Психодел — это атрибут психоде-

лического рока, который мне нра-
вился всегда. Для нас это не толь-
ко психический окрас в звучании, 
но и очень эмоциональная вну-
тренняя история лирического ге-
роя песни или альбома. Собственно, 
у нашего лирического героя вну-
три песен много небанальных исто-
рий. Он не только взаимодействует 
с внешним миром, но также апел-
лирует своему внутреннему. И уже 
здесь возникают слои, подсознание, 
возникают страхи и мистификации. 
Вся эта тема такая зыбкая, и во мно-
гом «Агату Кристи» относят к так 
называемой пропаганде. Но здесь 
психоделия и уход от реальности, 
а не про наркотики. Конечно, были 
какие-то словечки в композициях, 
они есть, я не спорю. И на публичных 
выступлениях, допустим, если это 
условный день города, я не беру та-
кие песни в репертуар. Но в целом 
я считаю, что миф о нас, как о группе, 
которая пропагандирует этот психо-
дел, очень преувеличен.

Как вы познакомились с Алексеем Ба-
лабановым и как строилась работа 
с ним над фильмом «Брат 2»?

Знакомство с Алексеем Балабано-
вым произошло ещё на Свердловской 
киностудии, а продолжилось в Санкт-
Петербурге, когда он уже переехал. 
Алексей посещал наши концерты, 
мы дружили. Это был очень глубо-
кий человек, ищущий внутреннюю 
философию жизни и социума. Все 
его герои глубокие и прожитые им. 
Это стало почвой нашей творческой 
дружбы. Что касается фильма «Брат 2», 
мы в него попали не то чтобы случай-
но, но в последний момент, когда кар-
тина уже была почти готова. Алексей 
тогда позвонил и попросил прислать 
какой-нибудь новый материал, ска-
зал, что ищет музыку в фильм.

Я отправил ему компакт-диск 
с нашим ещё не опубликованным 
новым альбомом. Он ответил, что 
нашёл там то, что нужно. Это была 
песня «Никогда», которая стоит в са-
мом финале этого фильма, на риту-
альном восхождении героя. Конеч-

но, я тогда был просто рад, что 
песня в кино зашла, но то, что 

это будет важная вещь, понял 
уже на премьере в кинотеа-
тре «Россия» на Пушкинской. 
До такой степени люди при-

нимали это кино и каж-
дую фразу, что всё ста-
ло понятно. Сейчас 
эта песня приобретает 

и новый смысл. Она ас-
социируется с Данилой Ба-

гровым, архетипом простого 
человека, который рубится 
за нашу правду. Это же все его 
слова: «русские на войне сво-

их не бросают», «сила в прав-
де». А с Серёжей Бодровым 
мы работали над его фильмом 

«Сёстры». У него изначально было 
задумано, что в картине будет му-
зыка группы «Кино» и группы «Ага-
та Кристи».

Донбасс. В 2015 году вы принимае-
те решение, что нужно ехать. Как вам 

далось это решение? Почему решили, 
что нужны там?

Решения у меня не было, было же-
лание сразу ехать. Я действительно 
чувствую, что это наш мир, кото-
рый подвергся нападению. Начиная 
ещё с первой книги Кучмы «Украи-
на — не Россия», с истории, собствен-
но говоря, послевоенной и военной. 
То есть УПА (признана экстремист-
ской в России и запрещена. — «Изве-
стия») — это для меня преступление 
номер один. У меня два деда воевали 
на войне, один погиб, поэтому у меня 
расклад в голове совершенно кон-
кретный. В 2014 году в Донбасс по-
шёл недобитый когда-то нацизм, сей-
час мы наблюдаем его здесь. А то, что 
я должен участвовать, — это мой долг 
как гражданина. Я же помню истории 
фронтовых агитбригад, которые ра-
ботали в Великую Отечественную 
войну. Артист должен поддержи-
вать армию как может. Поэтому мо-
жем ехать — едем.

Как вы поддерживаете сейчас?
Далеко на передовую не пуска-

ют сейчас, но я продолжаю ездить 
и к линии фронта, и по госпиталям, 
и по местам подготовки военнос-
лужащих. В Центральном военном 
округе и не только. Принимаю уча-
стие в фестивалях в защиту Дон-
басса. Очень много просто прямых 
коммуникаций с ребятами воен-
ными: привет передать или поздра-
вить — всё это для них крайне важно. 
Регулярно с Минобороны отсылаем 
поздравления ко всем праздникам, 
гуманитарку помогаем собирать. 
И это даже не я помогаю, а люди, ко-
торые меня знают, которые слушают 
«Агату Кристи», которые подписаны 
на мои ресурсы.

Насколько для вас лично это важная 
миссия?

Когда я возвращаюсь из этих поез-
док, чувствую себя живым и необхо-
димым. У меня есть чувство выпол-
ненного долга. Возникает и гордость, 
и скромность за себя, что ты на пра-
вильной стороне истории, что ты сде-
лал правильное дело. Что ты не зря 
живёшь.

Над чем работаете сейчас в творче-
ском плане?

Этой осенью у меня выходит пер-
вая часть альбома, над которым 
я долго работал. Там огромное коли-
чество композиций, которые я решил 
выкладывать по очереди. Я не могу 
жить, делая вид, что рядом не суще-
ствует специальной военной опера-
ции. Я всей душой и всем сердцем 
там. И для меня выразиться на эту 
тему крайне важно. Не то чтобы я со-
чинил военный альбом, но в нём есть 
описание моих чувств, когда я уви-
дел, что это такое. И я также готовлю 
к выпуску вторую часть этого альбо-
ма. Это уже про свет, про то, куда хо-
чется двигаться. Посмотрим, может 
быть, у меня получится выразить это 
так, чтобы хотелось туда двигаться 
всем нам. Потому что я считаю, что 
двигаться нужно в одном направле-
нии. Направлении понимания того, 
что мы одна большая человеческая 
семья.

Полный текст  
читайте на iz.ru
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«ЦСКА будет бороться 
за первое место»
Футболист армейцев Игорь Дивеев — о результатах 
команды и отмене матча сборной против Таиланда

Алексей Фомин  

ЦСКА будет бороться за первое ме-
сто, и в этом поможет дебютиро-

вавший накануне за команду звёздный 
боснийский футболист Миралем Пья-
нич, уверен Игорь Дивеев. В интервью 
«Известиям» защитник армейцев оце-
нил результаты красно-синих, поведал, 
как в клубе встретили экс-игрока «Ювен-
туса», «Барселоны» и «Ромы», а также 
высказался об отмене матча сборной 
России против Таиланда и своей резуль-
тативности в начале сезона.

Как в ЦСКА приняли Пьянича?
Как только он приехал в команду, 

мы сразу его поддержали и помогли ос-
воиться. Понятно, что это футболист 
с большим именем. Мы даже видели, 
когда он выходил и играл за «Ювен-
тус» и другие европейские клубы. И ка-
кие делал передачи, какое показывал 
движение на поле. Наверное, любому 
со стороны видно, что это за игрок, что 
это футболист из Лиги чемпионов.

Как он себя ведёт в команде? Данил 
Круговой рассказал, что это первый 
футболист, который сразу же написал 
в командный чат.

Да, я видел, что Круговой сказал. 
Пьянич действительно сразу же по при-
езде к нам написал в командный чат, по-
желал нам удачи в игре против «Ахмата» 
(3:0), в которой сам ещё не был в заявке. 
И он быстро нашёл общий язык со все-
ми ребятами.

По тренировкам какое сложилось впе-
чатление: Пьянич уже полностью готов 
или сказывается отсутствие игровой 

практики в не-
сколько ме-
сяцев?

Об этом 
лучше спро-
сить у трене-

ров. У меня 
с ним 

была пока только одна тренировка — 
предыгровая перед кубковым матчем 
с «Пари НН». В любом случае это футбо-
лист очень высокого уровня, с опытом 
игры в Лиге чемпионов и топовых евро-
пейских чемпионатах. Поэтому не со-
мневаюсь, что он нам поможет и уси-
лит ЦСКА.

Как оцените результаты ЦСКА по ито-
гам десяти туров чемпионата России?

Ну по чемпионату скажу, что мы, 
наверное, где-то потеряли очки свои — 
с теми же «Краснодаром» (1:2) и «Локо-
мотивом» (0:1). И даже можно сказать, 
что и с «Зенитом» (0:1), потому что игра 
была интересная — мы могли спокойно 
выигрывать, но не получилось.

Круговой говорит, что вы догоните «Зе-
нит», хотя и отстаёте от него уже на шесть 
очков.

Конечно. Мы будем стараться.

А «Краснодар» с «Локомотивом»?
Мы будем бороться за первое место.

Почему перестали забивать мячи после 
такого результативного лета?

Ну, наверное, у меня всё-таки по-
зиция защитника (улыбается). Понят-
но, я стараюсь забить. Но главное для 
защитника, чтобы команда сыграла 
на ноль. Поэтому всё происходит так, 
как происходит.

Но защитник Фернандо Йерро вообще 
забил больше 100 мячей в чемпионате 
Испании за мадридский «Реал». Не хо-
тите повторить?

Будем стараться, пытаться. Посмот-
рим, что будет (улыбается).

За счёт чего получилось забить пять мя-
чей в первых пяти матчах чемпионата 
и Кубка России этого сезона?

Просто в нужном месте был. Поэто-
му получалось забивать.

Вы пропустили из-за травмы сентябрь-
ский матч сборной России против Вьет-
нама (4:0). Когда вторая встреча в этом 
выезде против Таиланда была отмене-
на из-за тайфуна, не было мысли «вот же 
пронесло от такой поездки»?

Конечно, я расстроился из-за этого. 
Потому что для игроков и тренерского 
штаба сыграть  командой, которая была 
запланирована, — это удовольствие. 
Плюс те футболисты, которые лете-

ли по 20 часов, но не вышли на поле 
против Вьетнама, конечно, хотели 
сыграть во второй встрече. А по-
лучилось, что они просто приле-

тели, потренировались и улетели.

В связи с этим пошли дискуссии, сто-
ило ли вообще лететь во Вьетнам, 

зная, что у них бывают такие тай-
фуны. Нужно ли РФС цепляться 

за любую игру с соперниками 
подобного уровня?

Какую игру нам поставили, 
мы туда и летим. И там 

играем.

Артём Белинин 

П ятый тур группового этапа Кубка 
России прошёл почти без сенсаций. 

Разве что стоит выделить победу «Ах-
мата» над лидирующим в РПЛ «Крас-
нодаром» (3:0). В остальных же встре-
чах фавориты набрали максимальное 
количество очков. «Зенит» разгромил 
«Акрон» (5:1), ЦСКА взял верх над «Пари 
НН» (2:0), а «Локомотив» — над «Орен-
бургом» (2:1). В главном же матче тура 
зрители увидели невероятную концов-
ку, в которой «Спартак» дожал принци-
пиального соперника (3:2) и обеспечил 
себе выход в плей-офф «Пути РПЛ». «Ди-
намо» же, забрав начало матча, слишком 
пассивно провело вторую половину, ещё 
ухудшило статистику против красно-бе-
лых и рискует выпасть в «Путь регионов».

Дерби много не бывает? Кажется, 
болельщиков немного перекормили 
даже одним из главных российских 
противостояний. Жребий второй год 
подряд свёл «Динамо» и «Спартак» в од-
ной группе FONBET Кубка России, вес-
ной команды ещё встретились в плей-
офф, добавляем РПЛ и получаем, что 
за 13 месяцев соперники в среду игра-
ли уже восьмой раз. А с последнего 
матча прошло всего десять дней — ма-
стерский гол Тюкавина в меньшинстве 
до сих пор в памяти.

При этом на счету Марцела Лички 
были всего одна победа и одна ничья 
при пяти поражениях от красно-белых. 
Принципиальный момент для бело-го-
лубых, которым и с турнирной точки 
зрения было важнее в среду выиграть: 
«Спартак» в группе шёл впереди на один 
балл, и даже в случае поражения всё 
оставалось в руках команды Станкови-
ча. Бело-голубые же рисковали выва-
литься в «Путь регионов» даже при по-
беде над «Крыльями» 24 октября.

Десять дней назад в чемпиона-
те в дерби «Динамо» открыло счёт 
на третьей минуте, «Спартак» срав-
нял на седьмой. Почти идентично на-
чалась и кубковая встреча. Вторая ми-
нута. Даса роскошным ударом с лёта 
после углового — 1:0. Десятая минута. 
Бонгонда бьёт — Маричаль отставля-
ет руку: пенальти — Барко — 1:1. Впро-
чем, дальше сценарии разошлись. 
В РПЛ на 23-й минуте вперёд вышел 
«Спартак», а сейчас на 20-й — «Динамо». 
Бабич обрезал всю команду, Гагнид-
зе перехватил, Карраскаль отпасовал, 
а Маухуб провёл первый в России гол 
с игры. 2:1. Бодрое начало.

И дальше до конца тайма игра шла 
не менее весело. Пусть не хватало ка-
чества, зато разудало — на высоких 
скоростях, с драйвом, почти без цен-
тра поля, с обилием моментов. Только 
с реализацией стало хуже. Поначалу 
транжирили возможности динамов-
цы, ближе к перерыву — спартаковцы. 

Для зрителей интересно, для трене-
ров — головная боль из-за отсутствия 
баланса, количества ошибок и дыр 
в обороне.

Такой футбол продолжился и во вто-
ром тайме. Красно-белые придавили, 
опасно били Маркиньос и Бонгонда, 
на что бело-голубые ответили выходом 
один на один Макарова (Мангаш успел 
накрыть) и ударом из штрафной Ско-
пинцева... А дальше всё успокоилось.

Станкович бросил на усиление Мар-
тинса, Денисова, Николсона, Абену, 
Виллиана Жозе... Идей в атаке от этого 
не прибавлялось, комбинации сопер-
ника хозяева читали всё легче и легче, 
однако победу в концовке гости всё же 
вырвали. Сработали стандарты. Снача-
ла Маркиньос после углового пробил 
в штангу, а Мартинс первым оказал-
ся на добивании. 2:2. А на 90-й минуте 
самый критикуемый футболист нача-
ла сезона Виллиан Жозе нашёл брешь 
в стенке ударом со штрафного. 2:3.

— Обижался ли я, что меня критико-
вали за плохую физическую форму? 
Нет, это [такая реакция] нормально, 
когда нападающие не забивают мячи. 
Но в общем я спокоен, работаю над тем, 
чтобы совершенствоваться каждый 
день. Надеюсь принести много поль-
зы «Спартаку» своими голами, — ска-
зал Жозе «Известиям».

Матч ЦСКА и «Пари НН» был инте-
ресен в первую очередь с точки зрения 
армейцев. Нижегородцы к пятому туру 
уже потеряли все возможные мате-
матические шансы выйти в плей-офф 
Кубка России — а вот армейцы оста-
лись в борьбе, причём ещё ничего себе 
не гарантировали.

Несмотря на это, тренер красно-
синих Марко Николич не стал кидать 
в бой всех сильнейших — свои минуты 
получили многие резервисты. По этой 
причине игра получилась не очень со-
бытийной: команды в равной степе-
ни владели преимуществом и особой 
опасности не создавали.

Но на дистанции всё же сказался 
класс. Причём на очень короткой — че-
рез пару минут после перерыва армей-
цы оформили первый гол усилиями 
Бистровича. Кстати, голевую переда-
чу ему отдал многострадальный Кой-
та — нападающего сборной Мали мно-
го критиковали на старте сезона, и вот 
наконец он отметился результатив-
ным действием.

Ещё через 15 минут ЦСКА удвоил 
преимущество и снял все вопросы. 
Результат трудно назвать удивитель-
ным, учитывая отличную форму крас-
но-синих в последнее время — за по-
следний месяц они проиграли только 
«Зениту» и сыграли вничью с «Руби-
ном». Остальные матчи они уверенно 
забирали.

Собственно, и не результатом за-
помнился этот матч. Армейские бо-
лельщики дождались дебюта, пожа-
луй, главной звезды РПЛ — Миралема 
Пьянича. Экс-полузащитник «Барсе-
лоны» и «Ювентуса» перешёл в ЦСКА 
в конце сентября, и трансфер наделал 
много шума. Во-первых, из-за гром-
кого имени (ещё несколько лет назад 
Пьянич был в топе европейского фут-
бола), во-вторых, из-за спорных выска-
зываний футболиста двухлетней дав-
ности в отношении сборной России.

Долго в ЦСКА ждать не стали и дали 
посмотреть «товар живьём» — Пья-
нич появился на поле на 85-й минуте. 
Ожидаемо ничем особенным не от-
метился, хотя, конечно, пару раз 
продемонстрировал свой класс, 
раздавая мастерские передачи. 
А после победы пошёл со своей 
командой к фанатской трибуне — 
отмечать.

Команда Михаила Галакти-
онова на старте сезона прослы-
ла почти непобедимой — каковой 
она по факту и является. Да, «Ло-
комотив» проиграл с июля уже 
дважды — но победы для нынеш-
него состава красно-зелёных та-
кое обыденное явление, что ред-
кие поражения даже не запоминаются.

Дмитрий Гарин 

Г лавная звезда современной российской 
спортивной гимнастики Никита Нагор-

ный в ближайшее время завершит карьеру 
спортсмена и сосредоточится на роли функ-
ционера, заявила старший тренер сборной 
России по спортивной гимнастике Вален-
тина Родионенко. На этой неделе Нагор-
ный стал вице-президентом объединён-
ной Федерации гимнастики России. Также 
он возглавляет штаб всероссийского дет-
ско-юношеского военно-патриотического 
общественного движения «Юнармия» и Все-
российскую федерацию фиджитал-спорта.

1 октября старший тренер сборной 
по спортивной гимнастике Валентина Ро-
дионенко сделала громкое заявление от-
носительно Никиты Нагорного.

— Да, с выступлениями закончил, но пока 
из сборной не отчислен, такого заявления 
нет, — отметила «Матч ТВ» Валентина Родио-
ненко. — На сборах его уже нет. Сейчас у него 

много обществен-
ной работы, обязан-
ностей. Сейчас ещё 

и пост вице-прези-
дента объединённой Фе-

дерации гимнасти-
ки России.

Сам Ники-
та подчер-
к н ул , что 
вряд ли бу-

дет участво-
вать в круп-

ных стартах, 

однако официально завершить карьеру хо-
чет красиво: «Хочется это сделать масштаб-
но, скорее всего, в Ростове-на-Дону. Воз-
можно, это будут какие-то соревнования».

Накануне было избрано первое руко-
водство объединённой Федерации гимна-
стики России. Её главой стал гендиректор — 
председатель правления ОАО «РЖД» Олег 
Белозёров. Первым вице-президентом из-
бран Василий Титов, также вице-президен-
тами назначены Ольга Капранова и Ники-
та Нагорный.

Кроме того, в состав президиума вош-
ли Ирина Никитина (исполнительный ди-
ректор Федерации спортивной акроба-
тики России), Владислав Оскнер (первый 
вице-президент Всероссийской федера-
ции спортивной аэробики) и Николай Ма-
каров (возглавлял Федерацию прыжков 
на батуте России).

— Никита — человек, который предан 
спортивной гимнастике, — отметила «Из-
вестиям» Валентина Родионенко. — У него 
сейчас много идей, поэтому нас это толь-
ко радует, что такой человек будет пред-
ставлять нас в объединённой федерации.

Нагорный также является президен-
том Всероссийской федерации фиджи-
тал-спорта, которая начала работу в ноябре 
2022 года. Никита занял этот пост в апреле 
2023-го и активно участвовал в продвиже-
нии Игр будущего-2024 в Казани, при этом 
продолжая выступать на крупных внутрен-
них соревнованиях по гимнастике.

Так, на чемпионате России-2024, кото-
рый прошёл в апреле, Нагорный завоевал 
три золота и одно серебро. По итогам стар-

тов сам спортсмен заявил, что провёл ми-
нимальное количество тренировок. Также 
Никита стал чемпионом Игр БРИКС, побе-
див в опорном прыжке, а ещё взял серебро 
в вольных упражнениях. С личного много-
борья он снялся из-за травмы.

Дарья Нагорная, супруга олимпийско-
го чемпиона, трёхкратного чемпиона мира 
и восьмикратного чемпиона Европы, за-
явила, что для неё это грустный момент.

— Ничего не могу сказать по пово-
ду завершения карьеры, потому что это 
не на 100% подтверждённая информация. 
Да, он стал вице-президентом Федерации 
гимнастики России, и если в ближайшее 
время объявит о завершении карьеры офи-
циально, то со спокойной душой отпустит 
это, — подчеркнула Дарья, которая явля-
ется вице-чемпионкой Олимпиады-2016, 
чемпионкой мира, двукратной чемпион-
кой Европы. — Никита многое сделал для 
гимнастики и стал легендой. Я уверена, что 
многие будут грустить. Он в любом слу-
чае остаётся в спорте и будет поддержи-
вать юных гимнастов. Я всплакнула, когда 
прочитала новость о завершении карьеры, 
но для любого спортсмена наступает мо-
мент, когда он должен принять это решение.

Свою главную победу в карьере 27-лет-
ний Нагорный одержал на Олимпиаде 
в Токио. Тогда наша команда, в составе кото-
рой также находились Артур Далалоян, Да-
вид Белявский и Денис Аблязин, заняла пер-
вое место. В последний раз до этого мужская 
сборная побеждала на Играх-1996 в Атланте.

Также Нагорный активно вёл YouTube-
канал, который был заблокирован в июле 

2024 года. Судя по всему, причиной ста-
ли санкции, которые ввели против спорт-
смена Канада (решение вступило в силу 
ещё 20 сентября 2023-го) и США (12 июня 
2024-го). Видимо, спортсмен попал в санк-
ционные списки недружественных стран, 
поскольку возглавляет штаб всероссийско-
го детско-юношеского военно-патриоти-
ческого общественного движения «Юнар-
мия» и не скрывает своего патриотизма. 
При этом по поводу участия в Олимпиаде 
он всегда выражал взвешенную позицию 
и говорил, что ни в коем случае не осуждает 
ребят, которые решатся на поездку на Игры 
в нейтральном статусе.

Сам Нагорный переживал из-за этой си-
туации, поскольку за десять лет работы ка-
нала он показывал гимнастов и гимнасти-
ку, по его словам, со всех сторон.

— Мой YouTube-канал был направлен 
только на положительный лад, он призывал 
к занятиям спортом всех людей по всему 
миру, я всегда нёс позитив, и тысячи людей 
начали увлекаться спортом благодаря это-
му каналу, — говорил Никита Нагорный. — 
Тысячи детей пришли в залы заниматься 
спортивной гимнастикой. Ко мне много лю-
дей подходят на улицах городов и говорят: 
«Мы пошли заниматься гимнастикой бла-
годаря твоему каналу». И признаются, что 
могут включить и посмотреть видео всей 
семьёй, потому что не боятся, что в ролике 
будет что-то вредное.

Теперь Нагорный сможет доносить свои 
мысли до аудитории в статусе одного из ру-
ководителей объединённой Федерации 
гимнастики России.
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Перелёт Нагорного
Гимнаст меняет спортивную карьеру  
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